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Что включено
Авиакомпании автоматизировали продажу полисов от COVID-19

Мария Колобова

А виакомпании вместе с продажей 
билетов стали предлагать купить 

страховку от заболевания коронави-
русом на борту самолёта или в по-
ездке. Об этом «Известиям» рассказа-
ли представители авиаперевозчиков 
и страховых компаний. Такие поли-
сы покрывают риск заболевания 
COVID-19 в течение 14 дней с даты пе-
релёта. Все опрошенные игроки рын-
ка отметили, что эта страховка очень 
популярна среди клиентов. Однако 
«Известия» выяснили, что галочка 
о её приобретении стоит автоматиче-
ски и человеку нужно самостоятель-
но искать, как её снять. В Роспотреб-
надзоре сообщили, что не получали 
от граждан жалоб на такие страхов-
ки, но автоматическое включение до-

полнительной услуги нарушает пра-
ва потребителей.

Авиакомпании автоматизирова-
ли продажу страховок от заболе-
вания COVID-19 на борту самолёта, 
в среднем они стоят около 200–
300 рублей, выяснили «Известия». 
Перевозчики «ИрАэро», «Уральские 
авиалинии», S7 Airlines и Smartavia 
подтвердили, что предлагают ку-
пить такой продукт вместе с авиа-
билетом. Они отметили, что пода-
вляющее большинство пассажиров 
внимательно относятся к своему 
здоровью во время полёта, поэто-
му такая страховка — самая востре-
бованная среди их клиентов. Услу-
гу предлагают приобрести не только 
при оформлении билетов, но и позд-
нее, при регистрации 
на рейс.
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Вне зоны подступов
Как Азербайджан по ошибке сбил российский вертолёт и что за этим последует

Антон Лавров, Мария Васильева

А зербайджан признал свою вину 
в крушении над Арменией рос-

сийского вертолёта Ми-24, но заявил, 
что сбил его по ошибке. Как сообщи-
ли в Минобороны России, 9 ноября бо-
евая машина сопровождала автоко-
лонну 102-й российской военной базы 
по территории Армении. При этом инци-
дент произошёл вне зоны боевых дей-
ствий. В этот же день власти Нагорно-
го Карабаха признали потерю города 
Шуши — стратегическая крепость рас-
положена в 11 км от столицы непри-
знанной республики, и теперь подход 
к Степанакерту фактически открыт. 
Опрошенные «Известиями» экспер-
ты полагают, что немедленных ответ-
ных действий со стороны России ждать 
не стоит. В МИД РФ подчёркивают: 
Россия планирует более активно уча-
ствовать в урегулировании конфлик-
та в Карабахе, но вмешиваться в него 
не собирается.

�� СЛУЧАЙНОСТЬ

9 ноября российское Минобороны 
сообщило о крушении над Армени-
ей российского вертолёта Ми-24. Два 
члена экипажа погибли, один был эва-
куирован с травмами средней степе-
ни тяжести на аэродром базирования. 
По данным ведомства, вертолёт сбили 
с земли из переносного зенитно-ракет-
ного комплекса в 17.30 по московскому 
времени. В тёмное время суток он вы-
полнял учебно-боевую задачу по со-
провождению автоколонны россий-
ской 102-й военной базы. МЧС Армении 
уточнило: боевая машина разбилась 
в ущелье, ведущем из села Ерасх в село 
Паруйр Севак. Вертолёт был сбит в воз-
душном пространстве вне 
зоны боевых действий.

Войдите в кабинет
Госдума утвердит кандидатов Мишустина  
на посты министров

Г осдума 10 ноября утвердит канди-
датуры новых министров и вице-

премьера, предложенные главой пра-
вительства Михаилом Мишустиным, 
заявили опрошенные «Известиями» 
представители фракций. К слову, у оп-
позиционеров по некоторым из них 
есть вопросы. Обновление в структу-
ре власти не закончилось, в скором вре-
мени пост покинет руководитель ФАС 
Игорь Артемьев, сообщили «Извести-
ям» источники в ведомстве. Его может 
заменить вице-губернатор Северной 
столицы Максим Шаскольский или гла-
ва управления антимонопольной служ-
бы по Петербургу Вадим Владимиров.

О кадровых перестановках в пра-
вительстве стало известно утром 
9 ноября. Президент Владимир Пу-
тин освободил от должности мини-
стра транспорта Евгения Дитриха, 
главу Минприроды Дмитрия Кобыл-
кина и руководителя Минстроя Влади-
мира Якушева, которого он назначил 
полпредом в УрФО вместо Николая Цу-
канова. Также он увеличил число вице-
премьеров с девяти до десяти.

Сразу последовала реакция главы 
правительства Михаила Мишустина, 
который внёс в Госдуму свои кандида-
туры на освободившиеся и появившие-
ся должности. Так, он предложил назна-
чить министра энергетики Александра 
Новака десятым вице-премьером.

На должность главы Минэнерго 
он выдвинул руководителя «РусГи-
дро» Николая Шульгинова. Министром 
транспорта предложил назначить ген-
директора «Аэрофлота» Виталия Са-
вельева, главой Минприроды — мини-
стра по Арктике Александра Козлова, 
руководителем Минстроя — первого 
замминистра Ирека Файзуллина, а гла-
вой Минвостокразвития — гендирек-
тора Фонда развития Дальнего Восто-
ка Алексея Чекункова.

Также вечером Мишустин назначил 
трёх врио руководителей ведомств. 
Врио главы Минприроды стала статс-
секретарь — замминистра Светлана 
Радченко, врио министра транспор-
та — первый замминистра — руководи-
тель Федерального агентства воздуш-
ного транспорта Александр Нерадько, 
а врио руководителя Минстроя — пер-
вый замминистра Ирек Файзуллин.

По информации «Известий», Гос-
дума большинством голосов во втор-
ник, 10 ноября, утвердит кандидату-
ры, представленные премьером, хотя 
на решение у нижней палаты есть не-
деля. Для этого будет достаточно под-
держки депутатов фракции ЕР, которая 
уже объявила о своём решении.

Ещё в понедельник обсуждение 
кандидатур прошло в профильных ко-
митетах парламента. Серьёзных воз-
ражений ни один из предложенных 
назначенцев у парламентариев не вы-
звал. Как пояснил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, многие из них хоро-
шо известны по их прошлой 
работе. 

Второе прочтение
Что вошло в поправки Минфина к бюджету

Дмитрий Гринкевич

М инфин пред ложил поправ-
ки ко второму чтению проекта 

бюджета на следующую трёхлетку 
(материалы, внесённые ведомством 
в правительство, есть у «Известий»). 
Большая часть корректировок ка-
сается перераспределения средств 
между нацпроектами и в общенаци-
ональном плане выхода из кризиса. 
Наиболее существенная из них — пе-

ренос 638 млрд рублей из ранее за-
резервированных на поддержку 
экономики. Из новых направлений 
Минфин предлагает докапитализи-
ровать РЖД на 7,5 млрд из средств 
Москвы и Московской области, на-
править на развитие туристской ин-
фраструктуры 8,7 млрд рублей, а так-
же пролонгировать сроки возврата 
кредитов оборонными предприятия-
ми с 2029 до 2036 года. Эксперты пола-
гают, что и общенациональный план, 

и бюджет в ближайшем будущем бу-
дут серьёзно корректироваться с учё-
том усиления пандемии в мире.

�� ПЛАН, РЖД И ОБОРОНКА

В общей сложности на «Национальную 
экономику» в проекте бюджета, одо-
бренном в первом чтении, было заре-
зервировано 666 млрд рублей, без де-
тализации по отдельным 
направлениям расходов.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

При крушении российского Ми-24 в Армении погибли два члена экипажа, один был ранен

Арабские миражи
Ждать ли рынку нефти  
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Вне зоны подступов
A Спустя два часа МИД Азер-

байджана выступил с офи-
циальным заявлением, в котором при-
знал, что машина была уничтожена 
средствами ПВО страны по ошибке. 
Ведомство принесло свои извинения 
России «в связи с данным трагическим 
инцидентом, который носит характер 
случайности и не был направлен против 
российской стороны». Министерство 
выразило соболезнования семьям по-
гибших членов экипажа и заявило о го-
товности к выплате компенсации.

Вертолёт входил в состав смешанной 
эскадрильи, с 2015 года базирующейся 
на аэродроме Эребуни. Подразделение 
подчинено российской 102-й военной 
базе и укомплектовано военно-транс-
портными машинами Ми-8МТВ и бое-
выми Ми-24П.

— Принципиально важно, что это на-
падение было совершено вооружёнными 
силами Азербайджана далеко от райо-
на военных действий и непосредствен-
но над Арменией, а не НКР. Это даёт юри-
дическое обоснование для ответных 
действий РФ по защите границ и обо-
роноспособности соседней республи-
ки, — заявил «Известиям» политолог, 
главный редактор журнала «Проблемы 
национальной стратегии» Аждар Куртов.

При этом политолог уточнил, что за-
действовать нормы двусторонних дого-
воров, по которым РФ должна оказать 
военную помощь Армении, возможно 
только в том случае, если от Еревана по-
ступит соответствующий запрос.

— Российское руководство пока будет 
проводить активные консультации как 
внутри страны, так и с членами ОДКБ 
и Минской группы. Ожидать решитель-
ных действий в ближайшие часы или 

дни не стоит, — заключил эксперт в бе-
седе с «Известиями».

В МИД РФ заявили: Москва позитив-
но оценивает то, что Баку незамедли-
тельно признал вину в инциденте с рос-
сийским вертолётом. «Отмечаем также 
данные нам заверения азербайджан-
ской стороны в том, что будет проведе-
но оперативное расследование этого 
инцидента и виновные будут наказа-
ны», — добавили в ведомстве.

Вечером официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова отметила, 
что Москва не разделяет точку зрения 
Анкары по вопросу силового решения 
конфликта в Карабахе.

— Мы очень чётко характеризовали 
наш подход к нагорнокарабахскому уре-
гулированию, говоря о том, что мы не ви-
дим силового, военного решения этой 
проблемы. Как вы слышали, наверное, 
неоднократно, из Анкары звучали дру-
гие заявления на этот счёт. Я могу лишь 
переподтвердить ещё раз российскую 
точку зрения: наша страна не поддер-
живает силовой путь разрешения, уре-
гулирования этого кризиса, и мы как раз 
стремимся и призываем стороны к ско-
рейшему прекращению боевых дей-
ствий, — сказала Мария Захарова в эфи-
ре радиостанции «Эхо Москвы».

Ранее в понедельник президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что 
Азербайджан не прекратит борьбу 
до полного перехода под его контроль 
Нагорного Карабаха.

�� ДО КОНЦА

Исход трёхдневных боёв за стратеги-
ческий город Шуши решило появление 
возле него утром 9 ноября ещё несколь-

ких групп азербайджанской пехоты, 
рассказали «Известиям» источники, 
знакомые с ситуацией. Спешенные мо-
бильные отряды сломили сопротивле-
ние армянского гарнизона и зачистили 
город, не дожидаясь подхода к нему сво-
ей бронетехники. Оборонявшиеся силы 
НКР задействовали на этом направле-
нии артиллерию и оперативно-такти-
ческие ракетные комплексы «Эльбрус». 
Но Азербайджан организовал контрба-
тарейную борьбу при поддержке беспи-
лотников, добавили источники.

— К сожалению, приходится призна-
ваться в неудачах, которые всё ещё со-
провождают нас, и город Шуши полно-
стью вышел из-под контроля, — написал 
пресс-секретарь президента непри-
знанной Нагорно-Карабахской респуб-
лики Ваграм Погосян на своей страни-
це в Facebook днём 9 ноября.

Представитель главы НКР также от-
метил, что столица Карабаха Степана-
керт оказалась под угрозой, и призвал 
реализовать все возможности в дру-
гих направлениях города. «История нам 
не простит... Боремся до конца», — завер-
шил пост Ваграм Погосян.

Первое видео из захваченного горо-
да днём продемонстрировал и Баку. Над 
местной администрацией и на въезде 
в населённый пункт азербайджанские 
военные водрузили свои флаги. Ранее 
минобороны Азербайджана заявило 
об окружении в Шуши армянской груп-
пировки и разгроме её при поддержке 
ударных беспилотников.

По сообщению корреспондента 
«Известий» с места событий, в понедель-
ник люди массово покидали Степанакерт 
на автобусах и машинах. Эвакуированы 
из него и журналисты. Дорога на Ереван 

полностью загружена. В соцсетях появи-
лись кадры многокилометровых пробок 
на единственной оставшейся проходи-
мой дороге, ведущей из НКР в Армению.

— Военные действия продолжают-
ся, поскольку основное требование 
Баку состоит в том, что вооружённые 
силы Армении должны покинуть тер-
риторию Азербайджана, но Ереван это 
полностью отвергает. В этих условиях 
у нас не остаётся выхода, кроме их вы-
вода с помощью силы, — заявил «Извес-
тиям» депутат меджлиса Азербайджа-
на Расим Мусабеков.

Политик также рассказал о буду-
щем армянского населения Нагорно-
го Карабаха.

— Хотелось бы отметить, что азер-
байджанцы чисткой не занимаются. Ар-

мянское население сегодня под руко-
водством так называемого режима НКР 
эвакуируют, чтобы спрятать от ужасов 
войны. После того как закончится вой-
на, Азербайджан будет готов принять 
население, обеспечить безопасность 
и гарантировать базовые права, — под-
черкнул Расим Мусабеков в разговоре 
с «Известиями».

�� ГОРНАЯ КРЕПОСТЬ

Расположенный в 11 км от Степанакер-
та Шуши имеет стратегически выгод-
ное положение и хорошо приспособлен 
для обороны. Он находится на скальном 
плато, возвышающемся над местностью 
и Степанакертом. С трёх сторон его 
окружают обрывы, неприступные для 

боевой техники. Ещё в XVIII веке здесь 
была возведена мощная каменная кре-
пость, контролировавшая узел дорог.

Накануне мобильные группы спецна-
за Азербайджана обошли неприступный 
город по заросшим лесом горным скло-
нам и к северу от него перерезали дорогу, 
соединяющую Шуши со Степанакертом, 
поставив гарнизон под угрозу окруже-
ния. Оттеснить их оттуда и прорвать бло-
каду армянским военным не удалось.

— Азербайджанская пехота неожи-
данно хорошо проявила себя в боях 
за Шуши, — считает военный эксперт 
Владислав Шурыгин. — Ранее говори-
лось, что армянские солдаты более 
мотивированы и лучше подготовле-
ны. Здесь же их противники соверши-
ли марш по сложной горно-лесистой 
местности, завязали ночные бои и сло-
мили защиту стратегического, удобно-
го для обороны пункта. Конечно, нель-
зя не учитывать, что на их стороне были 
полное технологическое превосходство 
и господство в воздухе.

Шуши продержался несколько дней, 
но его гарнизон оказался под угрозой 
полного окружения и уничтожения. Те-
перь удобного места для обороны перед 
Степанакертом больше нет. Азербайд-
жан сможет беспрепятственно дой-
ти до столицы республики. От Шуши 
она прекрасно просматривается и бу-
дет полностью в пределах досягаемо-
сти азербайджанской артиллерии, от-
метил эксперт.

На 9 ноября официальный Баку за-
являет об установлении контроля над 
223  населёнными пунктами, в чис-
ле которых пять городов и три посёл-
ка. В последние недели Азербайджан 
начал наступление вглубь территории 
НКР, в направлении его столицы. Взятие 
Шуши было необходимым условием для 
продолжения этой операции.

Войдите в кабинет
A Большинством голосов 

с редкими воздержавшими-
ся комитеты рекомендовали Госдуме 
утвердить обозначенные Михаилом 
Мишустиным кандидатуры.

Более критически настроены к пе-
рестановкам оппозиционные фрак-
ции. Например, лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов раскритиковал парламент 
за спешку при рассмотрении кандида-
тур. Фракция пока не увидела реаль-
ной программы развития, конкретных 
изменений и отхода от экономических 
шагов, которые сегодня предприни-
мает Минфин, поэтому не будет го-
лосовать против или за кандидатов, 
заявил «Известиям» депутат от КПРФ 
Юрий Афонин. Источник «Известий» 
в партии подтвердил, что фракция 
склоняется к тому, чтобы воздержать-
ся во время голосования.

Первый зампред «Справедливой 
России» Михаил Емельянов сообщил 
«Известиям», что высказывать мнение 
фракции преждевременно. Все кан-
дидаты на новые посты придут на за-
седание фракции во вторник. Депу-
тат признался, что видит среди них 
спорные фигуры, но от деталей воз-
держался.

Сомнения есть и у других оппози-
ционеров. Как сообщил «Известиям» 
зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов, при утверждении новых мини-
стров партия поддержит только часть 
кандидатур. Кто именно это будет, все 
узнают во вторник. По его словам, та-
кое решение было принято по итогам 
встреч с кандидатами.

�� ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ

Как сообщили «Известиям» источни-
ки, перестановки во властных струк-
турах продолжатся — в ближайшее 
время пост покинет глава ФАС Игорь 
Артемьев. На его должность претенду-
ют несколько человек, но больше всего 
шансов у вице-губернатора Северной 
столицы Максима Шаскольского или 
главы управления антимонопольной 
службы по Петербургу Вадима Влади-
мирова. Впрочем, УФАС по Петербур-
гу опровергло информацию о переезде 
своего руководителя в Москву.

Обновление кабмина стало неожи-
данностью для некоторых кандидатов. 
Например, в пресс-службе Александра 
Козлова «Известиям» признались, что 
пока не готовы комментировать воз-
можное назначение, потому что ми-
нистр сам узнал о нём только утром. 
Однако, по данным источника «Извес-
тий», близкого к администрации пре-
зидента, разговоры о перестановках 
в правительстве велись уже около ме-
сяца, но точной информации о канди-
датах не было ни у кого.

Что касается карьерного роста 
Александра Новака, об этом говори-
ли ещё при формировании правитель-
ства в январе. Чиновник возглавлял 
Минэнерго с 2012 года и зарекомендо-
вал себя как сильный переговорщик, 
заявил «Известиям» президент ком-
муникационного холдинга «Минчен-
ко консалтинг» Евгений Минченко. 
За последние годы он дважды спасал 
российский бюджет. Сначала, когда 
добился заключения сделки ОПЕК+, 

и второй раз, когда в 2020-м «пересо-
брал» сделку. Впереди у России не-
простые переговоры, особенно в свя-
зи с вероятной победой Джо Байдена 
на выборах нового президента США .

Николай Шульгинов, выдвину-
тый на замену Новаку, тоже успешно 
справлялся с поставленными задача-
ми и среди коллег у него репутация 
профессионала, сообщил источник 
«Известий». Он отметил, что это назна-
чение может ознаменовать изменения 
в акцентах работы ведомства — макси-
мум внимания будут уделять возоб-
новляемым источникам энергии.

А вот о дальнейшей карьере бывше-
го главы Минтранса Евгения Дитри-
ха пока говорить сложно. Вероятно, 
он может занять должность врио гу-
бернатора Белгородской области, пи-
сали ранее СМИ. Этот пост остаётся ва-
кантным с середины сентября.

Предложенный на пост министра 
транспорта Виталий Савельев на за-
седании профильного комитета Госду-
мы уже определил круг приоритетных 
вопросов. Особое внимание он уделит 
федеральным дорогам — до 2035 года 
их должно стать вдвое больше. Ожи-
дается ужесточение ПДД и рост коли-
чества лоукостеров.

По словам собеседника «Известий» 
в отрасли, Савельев, возглавлявший 
«Аэрофлот» с 2009-го, давно хотел по-
лучить должность министра. Амби-
ции подкрепляются и опытом — в 2004–
2007  годах он занимал должность 
замминистра экономического разви-
тия и торговли. На должность также 
претендовал глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько. Но при нём ни один аэ-
родром не построили в срок и в соот-
ветствии с планируемым бюджетом.

— Нужен более жёсткий руководи-
тель, — считают источники «Известий» 
в отрасли.

Ещё один собеседник «Извес-
тий» вспомнил ситуацию с «ВИМ-
Авиа» (прекратила полёты в 2017 году 
из-за долгов), которая оказалась чуть 
ли не концом света для рынка. Сейчас 
же из-за кризиса в таком положении 
находится вся отрасль перевозок, до-
бавил он.

Основной кандидат на пост генди-
ректора «Аэрофлота», по сообщениям 
СМИ, — глава Государственной транс-
портной лизинговой компании Миха-
ил Полубояринов. С 2017 года он вхо-
дит в совет директоров авиакомпании. 
В «Аэрофлоте» пока не комментируют 
возможность этого назначения.

Ротацию в Минстрое эксперты 
считают рутинной. На своей долж-
ности у Владимира Якушева не было 
ни выдающихся успехов, ни громких 
провалов, заявил «Известиям» поли-
толог, эксперт комиссии по ЖКХ об-
щественного совета при Минстрое Па-
вел Склянчук. Для новой должности 
полпреда в УрФО у него есть необхо-
димый опыт — до прихода в Минстрой 
более 12 лет он руководил Тюменской 
областью.

К посту министра Ирек Файзуллин 
тоже готов, десять лет он возглавлял 
профильное ведомство Татарстана — 
региона с одним из самых мощных 
и эффективных стройкомплексов 
страны, напомнил «Известиям» первый 
зампред комитета ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ Сергей Пахомов. Сей-
час перед ним стоят задачи сохранения 
и увеличения темпов строительства, 
модернизация отрасли и обеспечение 
реализации нацпроектов (ежегодный 
ввод 120 млн кв. м жилья к 2024 году).

Что же касается Минприроды, то по-
сле ухода Дмитрия Кобылкина там 
осталось много незавершённых дел — 
лесовосстановление, мусорная рефор-
ма и реабилитация Волги и Байкала, 
заявил «Известиям» зампред обще-
ственного совета при Росприроднадзо-
ре Андрей Нагибин. Чиновник успешно 
провёл реформу в сфере особо охраня-
емых зон, однако работа по утилиза-
ции отходов совсем не заладилась, что 
могло стать одной из причин отставки, 
сказала «Известиям» член обществен-
ного совета при Минприроды России 
Альбина Дударева.
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« БЕЖЕНЦЫ ИЗ 
ЧИСЛА МОЛО-
ДЁЖИ ЗАЧА-

СТУЮ ПОПАДАЮТ ПОД 
ВЛИЯНИЕ РАДИКАЛЬНЫХ 
ЭЛЕМЕНТОВ, ВСТУПАЮТ 
В РЯДЫ БОЕВИКОВ И МО-
ГУТ ПРЕДСТАВЛЯТЬ УГРОЗУ 
ДЛЯ СТРАН ПРЕБЫВАНИЯ

Дмитрий Лару

В Сирии удалось ликвидировать 
очаг международного террориз-

ма, но многие граждане страны по-
прежнему не могут вернуться в свои 
дома. По словам президента России Вла-
димира Путина, который 9 ноября про-
вёл переговоры с сирийским коллегой 
Башаром Асадом, за пределами респуб-
лики находятся более 6,5 млн беженцев. 
На этом фоне масштаб гуманитарной 
катастрофы всё ещё остаётся значи-
тельным, подчеркнул глава РФ. Опро-
шенные «Известиями» эксперты увере-
ны, что препятствий для послевоенного 
восстановления САР по-прежнему мно-
го: это и санкции Запада, и действия Тур-
ции, и неготовность Дамаска активнее 
проводить политические реформы.

�� ДОРОГА ДОМОЙ

Нормализация обстановки в Сирии 
остаётся одной из главных задач для 
российского руководства, которое пять 
лет назад приняло решение начать воен-
ную операцию в республике. Владимир 
Путин ещё в январе этого года лично от-
правился в Дамаск, где посетил команд-
ный пункт группировки Вооружённых 
сил РФ в Сирии и встретился с прези-
дентом страны Башаром Асадом. В ны-
нешних условиях борьбы с COVID-19 по-
добные визиты приходится заменять 
онлайн-переговорами.

Во время видеоконференции с си-
рийским коллегой Владимир Путин под-
черкнул, что к настоящему моменту 
удалось достичь серьёзных успехов бла-
годаря трёхстороннему «астанинскому 
формату», в котором помимо Москвы 
участвуют Анкара и Тегеран. По словам 
главы РФ, в Сирии фактически ликвиди-
рован очаг международного терроризма, 
заметно снижен уровень насилия и на-
лаживается мирная жизнь, а также ве-

дётся инклюзивный политический про-
цесс под эгидой ООН. Стоит отметить, 
что в конце октября прошлого года со-
стоялось первое заседание конституци-
онного комитета, в котором участвуют 
150 сирийских делегатов. Работу над но-
вым основным законом страны в Жене-
ве ведут представители правительства, 
оппозиции и гражданского общества.

Одной из главных тем переговоров 
президентов стало будущее сирийских 
беженцев и внутренне перемещённых 
лиц. Из-за боевых столкновений, вар-
варских действий террористических 

группировок и других незаконных фор-
мирований свои дома были вынуж-
дены покинуть миллионы сирийцев. 
Большинство из них сейчас прожива-
ют в Турции, Ливане, Иордании, Ираке, 
а также в европейских странах, прежде 
всего в Германии.

По словам Владимира Путина, 
за пределами Сирии по сей день нахо-
дятся более 6,5 млн беженцев. При этом 
их возвращение отвечает не только вну-
тренним интересам принимающих го-
сударств, которые вынуждены нести 
значительные расходы по временно-
му размещению и обеспечению сирий-
цев, отметил он. Нельзя забывать и о том, 

что беженцы из числа молодёжи зача-
стую попадают под влияние радикаль-
ных элементов, вступают в ряды бое-
виков и могут представлять угрозу для 
стран пребывания, подчеркнул Влади-
мир Путин. Несмотря на то что посте-
пенное улучшение обстановки в САР 
способствует возвращению её граж-
дан, проблема остаётся крайне сложной.

— Из-за рубежа вернулись свыше 
850 тыс. сирийских граждан, а в ме-
ста постоянного проживания внутри 
страны возвратились более 1,3 млн 
человек, — сказал Владимир Путин. — 
Но масштаб гуманитарной катастро-
фы — а по-другому это назвать нельзя — 
всё ещё остаётся весьма значительным.

Сирия продолжает поддерживать не-
посредственные контакты с большой 
частью государств, в которых разме-
щены беженцы, отметил Башар Асад. 
Тем не менее серьёзной проблемой для 
их возвращения остаётся угроза терро-
ризма. Кроме того, в отношении стра-
ны действуют экономические санкции.

— Беженцы, которые возвращаются, 
должны иметь перед собой определён-
ные горизонты для нормальной жизни, 
а проблема в том, что накладываемое 
Западом эмбарго представляет огром-
ную сложность в реализации этих за-
дач, — заявил сирийский президент.

Между тем оба лидера возлагают се-
рьёзную надежду на международную 
конференцию по беженцам и внутренне 
перемещённым лицам, которая состо-
ится 11 и 12 ноября в Дамаске. Она может 
способствовать активизации процесса 
массового возвращения сирийцев, счи-
тает Владимир Путин. К мероприятию 
будет приурочена передача САР более 
65 т гуманитарного груза, сообщил он.

�� СЛОЖНОЕ ПЕРЕПЛЕТЕНИЕ

Санкции, безусловно, оказывают не-
гативное влияние на процесс восста-

Над материалом работали: Любовь Лежнева, Наталья Башлыкова, Татьяна Байкова, Екатерина Ясакова, Ирина 
Цырулева, Мария Перевощикова, Валерий Воронов
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Почему 6,5 млн беженцев не могут 
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Второе прочтение
A Правительство предло-

жило направить 638 млрд 
из них на национальный план дей-
ствий по повышению доходов насе-
ления, занятости и ВВП, следует из по-
правок кабмина ко второму чтению 
плана казны на следующую трёхлет-
ку. Оставшиеся 28 млрд сохраняются 
в резерве, следует из документа.

Большую часть средств плани-
руется распределить на программу 
кредитования предприятий для под-
держки занятости. Всего на неё будет 
направлено 420 млрд рублей в следу-
ющем году.

По данным Минэкономразвития, 
сейчас по программе займов на под-
держку занятости (ФОТ 2.0) заключено 
225,8 тыс. соглашений на общую сум-
му более 442 млрд, из них фактически 
выдано 410 млрд рублей. Как сообщи-
ла замглавы Минэка Татьяна Илюш-
никова, это позволило поддержать бо-
лее 5 млн рабочих мест по всей стране.

Вторая наиболее существенная 
поправка в распределении средств 
на нацплан — это выделение 114 млрд 
рублей на поддержку производства 
продукции электронной промышлен-
ности, в частности на разработку и вы-
пуск собственной компонентной базы, 
аппаратуры, станков, а также на кадры.

Часть средств предлагается пере-
распределить внутри нацпроектов. 
Например, снять и временно заморо-
зить в резервах 33 млрд рублей, ранее 
предусмотренных на создание новых 
мест в общеобразовательных учреж-
дениях. Причина такого решения — де-
мографический фактор, отмечается 
в материалах. Также планируется, на-
пример, снять 30 млрд рублей с соз-
дания коммуникаций между центра-
ми экономического роста и направить 
их на развитие центрального транс-
портного узла.

Кроме перераспределения Мин-
фин предложил предусмотреть 
в бюджете и дополнительные ресур-
сы. В частности, просубсидировать 
РЖД на 7,5 млрд рублей для компенса-
ции потерь от перевозок. Однако усло-
вие для такого возмещения из средств 
федеральной казны — взносы от прави-
тельств Москвы и Московской области 
— 5 и 2,5 млрд рублей соответственно.

Ещё одна новая поправка — выде-
ление 8,7 млрд рублей на системное 
развитие туристской инфраструкту-
ры в следующем году.

Также Минфин предложил прод-
лить сроки возврата кредитов, вы-

данных российскими банками обо-
ронным предприятиям, до 2036 года. 
В предыдущей версии бюджета, одо-
бренной в первом чтении, планиро-
валось пролонгировать заём только 
для «Уралвагонзавода» от ВТБ и лишь 
до 2029-го. Перечень кредитных согла-
шений, по которым могут быть прод-
лены сроки возврата до 2036 года, 
утверждается правительством РФ, 
уточняется в материалах ко второ-
му чтению.

В пресс-службе Минфина напомни-
ли, что в общей сложности общенацио-
нальный план по восстановлению эко-
номики в 2021 году обойдётся в 2,6 трлн 
рублей, однако не всю его сумму про-
финансирует федеральный бюджет. 
Там также отметили: практика под-
держки корпораций из средств ре-
гиональных бюджетов транзитом че-
рез федеральный  распространённая.

По поводу продления сроков воз-
врата кредитов оборонки в ведомстве 
сообщили лишь, что все финальные 
решения по этим направлениям бу-
дут отражены в законе о федераль-
ном бюджете.

Всего предлагается внести попра-
вок в бюджет в 2021 году на 1,5 трлн 
рублей, говорил ранее глава Минфи-
на Антон Силуанов. В 2022-м — на 0,9 
трлн, а в 2023-м — на 1 трлн рублей. Ос-
новные блоки изменений, по его сло-
вам, коснулись нацпроектов и обще-
национального плана восстановления 
экономики.

�� НЕ ВСЁ ПОЙДЁТ ПО ПЛАНУ

Безусловно, необходимо приклады-
вать максимум усилий для восста-

новления внутреннего спроса как 
основного источника экономическо-
го роста. Однако без сопутствующей 
благоприятной внешней конъюнкту-
ры этот процесс будет гораздо более 
длительным и затратным, полагает 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Андрей Пискунов.

Российская экономика — часть ми-
ровой, и доля экспортного сектора 
у нас велика, добавил главный эко-
номист BCS Global Markets Владимир 
Тихомиров. Поэтому в условиях сни-
женного внешнего спроса из-за гло-
бального кризиса ожидать, что ВВП 
РФ будет восстанавливаться, когда 
в остальном мире производство па-
дает, было бы странным, согласился 
он. При этом ситуация, в которой ока-
залась глобальная экономика, уни-
кальна: нарушение производственных 
и торговых связей, вызванное панде-
мией, сравнимо с эффектом от воен-
ных действий, отметил Андрей Пи-
скунов.

Тем не менее благодаря своему раз-
меру и структурным характеристикам 
Россия в мировом контексте считается 
далеко не самой открытой страной, от-
метил заместитель директора группы 
суверенных рейтингов и макроэконо-
мического анализа АКРА Дмитрий Ку-
ликов. Поэтому у нас — в сравнительно 
замкнутой экономике, с не столь высо-
кой зависимостью от глобальной тор-
говли и международных инвестиций 

— меры поддержки в принципе имеют 
больше шансов, чтобы заметно подей-
ствовать, чем в развитых странах.

Общенациональный план действий, 
очевидно, будет корректироваться, 
уверены эксперты. Это зависит от того, 
как быстро начнут восстанавливаться 
глобальная и отечественная экономи-
ки, насколько эффективной окажется 
вакцина и когда она будет предостав-
лена для широкого применения, а так-
же от синхронности выхода из режи-
мов локдауна европейских стран.

Причём поправки могут быть до-
вольно существенными, добавил 
Владимир Тихомиров. Правитель-
ству придётся подстраивать бюд-
жет под складывающуюся ситуацию. 
По его мнению, в случае негативного 
сценария потребуются значительно 
большие расходы на медицину и под-
держку рынка труда, а в случае более 
раннего завершения пандемии не ис-
пользованные на борьбу с кризисом 
средства могут быть перераспреде-
лены на программы поддержки роста 
и инвестиции.

 Новости

Остался в чужаках

Алексей Забродин

Обозреватель «Известий»

Д жо Байден вроде как победил, 
но официально ещё нет. Дональд 

Трамп, очевидно, проиграл, но всё ещё 
намерен выиграть. К чему приведут су-
дебные разбирательства, все узнают, 
скорее всего, уже в течение несколь-
ких недель. Впрочем, как заметил дей-
ствующий глава Белого дома, объявлять 
кого-то новоизбранным президентом 
США не входит в компетенцию амери-
канских СМИ, поскольку для этого есть 
специальные процедуры. 14 декабря 
должна проголосовать коллегия вы-
борщиков и утвердить решение изби-
рателей каждого штата. После этого все 
попытки республиканца изменить юри-
дическими методами расклад в свою 
пользу потеряют всякий смысл.

Однако сейчас Америка и весь 
мир столкнулись с двумя факта-
ми: Джо Байден обошёл своего оппо-
нента по общему числу избирателей 
и по количеству выборщиков, а До-
нальд Трамп с этим категорически 

не согласен. И хотя формально это оз-
начает, что избирательная кампания 
в США ещё не завершена, многие ми-
ровые лидеры уже выстроились в оче-
редь к демократу с поздравления-
ми. Некоторые поспешили разделить 
свою радость с Джо Байденом в тот же 
день, когда CNN объявил о его победе. 
А в ряде стран и вовсе приключилось 
соревнование между властями и оп-
позицией за право первыми выразить 
своё почтение демократу.

Это наверняка расстроило привык-
шего за четыре года к Белому дому До-
нальда Трампа. Он, правда, своё первое 
и единственное поздравление получил 
ещё утром 4 ноября, когда победитель 
гонки был совсем неясен. Обрадовал-
ся «совершенно очевидному переиз-
бранию» республиканца премьер-ми-
нистр Словении Янез Янша. Сыграл ли 
в этом какую-то роль тот факт, что су-
пруга американского лидера Мелания 
родом из Словении, останется загад-
кой, как и то, что почувствовал глава 
кабмина республики, когда дружный 
хор его коллег вовсю уже приветство-
вал Джо Байдена в Twitter.

Уже к 9 ноября бывший вице-пре-
зидент в администрации Барака Оба-
мы получил несколько десятков по-
здравлений от политиков разной 
величины со всех концов планеты. 
Одним из первых праздничную ат-
мосферу начал создавать премьер 
Канады Джастин Трюдо. Нет ниче-
го удивительного в том, что именно 
лидер соседней страны стал заводи-
лой на фан-секторе Байдена. Он, по-
жалуй, как и CNN с The Washington 
Post, довольно открыто считал мину-
ты до «свержения» Дональда Трампа. 

Но, в отличие от премьера Словении, 
канадец тут же оброс сторонника-
ми. Ангела Меркель, Эммануэль Ма-
крон, Борис Джонсон, генсек НАТО 
Йенс Столтенберг, премьер Австра-
лии Скотт Моррисон, президент Поль-
ши Анджей Дуда стали лишь одними 
из многих в этом списке.

Особо выделяются в этих рядах 
президент Украины Владимир Зелен-
ский, избранный и самопровозгла-
шённый лидеры Венесуэлы Николас 
Мадуро и Хуан Гуайдо, премьер Гру-
зии Георгий Гахария и бывший канди-
дат в президенты Белоруссии Светла-
на Тихановская.

Для Владимира Зеленского аме-
риканская гонка решала многое. До-
нальда Трампа не особо интересовала 
Украина, а поддержку Киеву Вашинг-
тон выражал скорее по инерции и до-
вольно декларативно. Джо Байден же 
считается «другом украинского на-
рода», одним из идеологов майдана 
2014 года, и сам не раз подчёркивал, 
что при нём США плотно возьмутся 
за строительство и процветание укра-
инской демократии. Казалось бы, Вла-
димиру Зеленскому впору радоваться: 
американцы снова обратят свои взоры 
и помогут чем смогут. Но за свои поли-
тические перспективы украинскому 
лидеру можно и попереживать. Демо-
крат во многом был «другом» пре-
жде всего майданной элиты, которую 
«слуга народа» оставил не у дел в мае 
2019 года. К тому же президент Укра-
ины в коррупционном скандале во-
круг Джо Байдена и его сына Хантера 
фактически занял сторону Дональда 
Трампа, хотя и попытался это дипло-
матично завуалировать.

Грузинский премьер поспешил 
поздравить «давнего друга» страны 
примерно по тем же причинам, что 
и украинский президент. При непо-
средственной поддержке США Гру-
зия уже давно выпала из российской 
орбиты, однако при Дональде Трампе 
была подзабыта. Поэтому грех было 
не напомнить о себе следующему 
президенту Америки в числе первых.

Николаса Мадуро новость о ско-
ром уходе республиканца не мог-
ла не порадовать, и он тоже не стал 
ждать. Нынешняя администра-
ция США уже несколько лет пытает-
ся свергнуть венесуэльского лидера 
и еле удерживается от силового вме-
шательства в дела страны. Другое 
дело, что самопровозглашённый пре-
зидент Хуан Гуайдо, обласканный ны-
нешними распорядителями Белого 
дома, явно не хочет выпадать из игры 

и тоже поспешил поздравить Джо 
Байдена, показав, что для него в це-
лом непринципиально, кто из амери-
канских президентов будет помогать 
делать Венесуэлу снова великой.

Не постеснялась напомнить о том, 
что можно обратить внимание и на Бе-
лоруссию, Светлана Тихановская. Ли-
дер оппозиции особо подчеркнула, 
что «в отличие от Беларуси, где голо-
са на выборах просто украли, в США 
учитывается голос каждого избира-
теля», и выразила надежду на скорую 
встречу с Джо Байденом. Бывшего 
кандидата в президенты можно по-
нять, ведь Дональд Трамп не особо ин-
тересовался будущим белорусского 
народа, но фраза про важность «голо-
са каждого избирателя» в США полу-
чилась довольно комичной, учитывая 
небывалый скандал с подсчётом аме-
риканских бюллетеней в 2020 году.

Были, конечно, и другие полити-
ки, поздравившие Джо Байдена с по-
бедой или присоединившиеся через 
день-другой. Но факт в том, что демо-
крат успел стать признанным в мире 
новоизбранным президентом США 
уже в тот момент, когда подсчёт го-
лосов ещё не закончен, а Дональд 
Трамп не оставил намерений доби-
ваться иного результата в суде. Эта 
наглядно продемонстрировало, на-
сколько все эти годы Дональд Трамп 
был чужим для большинства коллег. 
С ним мирились, потому что в 2016-м 
американский народ решил сделать 
его своим рулевым, но ждали момен-
та, когда можно будет забыть этот 
период как страшный сон. Особен-
но это касается европейских партнё-
ров США.

Дональд Трамп был непредска-
зуем. А его видение американско-
го лидерства заключалось не в без-
возмездной поддержке союзников 
и демократии в разных концах пла-
неты, а прежде всего в экономиче-
ском благополучии внутри США, как 
он его понимал. America First — было 
отнюдь не про доминирование вовне. 
Он нарушал устоявшиеся «корпора-
тивные» правила внутри Запада и мог 
наплевать на мнение даже условной 
Германии, если считал, что так будет 
лучше для американцев.

Республиканец был неудобен и для 
России, хотя и признавался в мечтах 
с ней поладить. Но разрушенная поч-
ти до основания система контроля 
над вооружениями и многочисленные 
санкции вряд ли оставят у кого-то ил-
люзии: российско-американские от-
ношения начали тонуть ещё при Ба-
раке Обаме, а достигли дна уже при 
Дональде Трампе. Вряд ли их ждёт 
какое-то восстановление при Джо 
Байдене, но демократ хотя бы тради-
ционен, и уже сейчас примерно понят-
но, чего от него можно ожидать. В це-
лом почти ничего хорошего.

Возможно, учитывая откровен-
но агрессивные выпады Джо Байде-
на в адрес России, которую он записал 
в противники США номер один, пре-
зидент Владимир Путин и не стал спе-
шить поздравлять демократа с побе-
дой. Идеологически на перезагрузку 
Байден пока не настроен, а решить 
проблемы с контролем над вооруже-
ниями, к чему, кстати, демократ вро-
де как склонен, можно и потом — когда 
американцы закончат междоусобные 
разборки.

МНЕНИЕ

« ГРУЗИНСКИЙ 
ПРЕМЬЕР ПО-
СПЕШИЛ ПО-

ЗДРАВИТЬ «ДАВНЕГО ДРУ-
ГА» СТРАНЫ ПРИМЕРНО ПО 
ТЕМ ЖЕ ПРИЧИНАМ, ЧТО И 
УКРАИНСКИЙ ПРЕЗИДЕНТ. 
ГРЕХ БЫЛО НЕ НАПОМ-
НИТЬ О СЕБЕ СЛЕДУЮЩЕ-
МУ ПРЕЗИДЕНТУ АМЕРИКИ 
В ЧИСЛЕ ПЕРВЫХ

новления САР. Так, Евросоюз в 2020-м 
продлил ограничительные меры, ко-
торые касаются физических и юри-
дических лиц, ещё на один год. Кроме 
того, в санкционные списки ЕС попа-
ли сразу несколько новых министров, 
которые в августе заняли правитель-
ственные посты. А со стороны Вашинг-
тона 17 июня вступили в силу новые 
ограничения, известные под названи-
ем «закон Цезаря». Они были приняты 
после того, как фотограф с позывным 
Цезарь вывез из САР множество свиде-
тельств пыток и убийств заключённых 
в тюрьмах. Под действие этого акта по-
пали десятки человек, включая Башара 
Асада и его жену Асму. Американские 
санкции также предусматривают за-
морозку активов компаний, работаю-
щих с Сирией.

— Безусловно, санкции мешают и ока-
зывают сильное давление на возможно-
сти самих сирийцев восстанавливать 
экономику. Но многое зависит от си-
рийского правительства, готовности 
и скорости Дамаска проводить необ-
ходимые реформы, — отметил в бесе-
де с «Известиями» востоковед Роланд 
Биджамов. — Пора менять акценты и де-
лать серьёзные шаги, которые укрепи-
ли бы доверие широких слоёв сирийцев 
к властям. Прежде всего это касается 
сирийцев, которые за рубежом зачастую 
находятся под влиянием идей оппози-
ции. Речь идёт о политических рефор-
мах, обеспечении сменяемости власти 
и демократического электорального 
процесса. Когда люди поймут, что Да-
маск рассчитывает не только на военное 
решение проблем, можно ожидать мас-
сового возвращения сирийцев домой.

Для того чтобы Сирия смогла успеш-
но пройти этап послевоенной рекон-
струкции, необходимы общие усилия 
международного сообщества. Одной 
России будет сложно оказать республи-
ке всю необходимую помощь, уверен 

востоковед Вячеслав Матузов. В восста-
новительном процессе должны, в част-
ности, участвовать другие арабские 
страны, считает политолог. По его сло-
вам, это касается, например, Саудов-
ской Аравии, ОАЭ и Египта. Однако 
большую роль играет то, какую пози-
цию займёт Вашингтон после прошед-
ших президентских выборов.

— Хотим мы того или нет, но веду-
щие арабские страны в политическом 
плане в значительной степени завяза-
ны на США. Трамп и Байден — это не аб-
страктная борьба вдали от арабского 
мира. Это борьба, которая конкретно 
отражается на земле в плане рекон-
струкции Сирии и освобождения ок-
купированных территорий восточного 
Заевфратья, где заложен основной эко-
номический потенциал страны, — рас-
сказал Вячеслав Матузов.

Между тем эксперт напомнил, что 
администрация Барака Обамы, где Джо 
Байден занимал пост вице-президента, 
жёстко требовала ухода Башара Асада 
в отставку. Тем не менее сейчас труд-
но предугадать, какую политику США 
будут проводить в последующие годы, 
отметил востоковед. Роль Вашингто-
на важна и с точки зрения дальнейшего 
поведения Евросоюза. По словам поли-
толога, если Америка займёт примири-
тельное отношение к сирийскому руко-
водству, то аналогичных шагов стоит 
ожидать и от ведущих стран ЕС.

Урегулирование сирийского кризи-
са во многом зависит и от позиции Ан-
кары, которая сохраняет своё военное 
присутствие на территории САР. Турец-
кий политолог Керим Хас считает, что 
для долгосрочной стабилизации ситуа-
ции в регионе Турция должна нормали-
зовать отношения с Дамаском. Кроме 
того, ей необходимо вывести свои во-
йска из Сирии.

— Надо укреплять пограничные зоны 
исключительно на своей территории. 

Кроме того, турецкое руководство 
должно отказаться от поддержки не-
легальных вооружённых группировок 
и джихадистов. Наоборот, требуется 
плотная координация действий между 
Анкарой, Москвой и Дамаском в целях 
нейтрализации радикалов, — заявил 
«Известиям» Керим Хас.

Тем не менее политолог считает, что 
Реджеп Тайип Эрдоган вряд ли пойдёт 
на такие шаги, поскольку пытается со-
хранить максимальное влияние в ре-
гионе. Более того, «сирийский опыт» 
он пытается использовать и в конфлик-
те в Нагорном Карабахе, подчеркнул Ке-
рим Хас. По его словам, именно актив-
ное участие Анкары и других акторов 
в сирийском конфликте вряд ли поз-
волит САР в ближайшее время встать 
на путь процветания.

Территория на левом берегу Евфра-
та по-прежнему находится под контро-
лем курдских вооружённых формиро-
ваний. Турецкая операция «Источник 
мира» в октябре 2019 года на севере Си-
рии против курдских отрядов привела 
к образованию зоны безопасности глу-
биной в 32 км от Манбиджа до иракской 
границы. Патруль над этой территорией 
Турция осуществляет совместно с Рос-
сией. Африн был завоёван турецкими 
войсками в январе 2018-го. При этом 
у Анкары полный контроль над райо-
ном, без привлечения российских во-
еннослужащих.

Более того, в феврале 2020 года Тур-
ция начала операцию «Весенний щит» 
после гибели 36  военнослужащих. 
В целях снижения градуса напряжения 
5 марта в РФ состоялись длительные пе-
реговоры Владимира Путина и Реджепа 
Тайипа Эрдогана. По их итогам военные 
двух стран приступили к совместному 
патрулированию на участках трассы М4. 
Между тем американские военные базы 
находятся на северо-востоке страны — 
в провинции Дейр-эз-Зор и Хасеке.
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Мал, да не удал
Каждый пятый моногород рискует лишиться льгот

Мария Перевощикова 

К аждый пятый моногород может 
остаться без льгот. Речь идёт о воз-

можном сокращении на 20% территорий 
опережающего развития (ТОР) в этих го-
родах, где компаниям-резидентам поло-
жены налоговые и другие льготы, оце-
нили «Известиям» в экспертном совете 
по устойчивому развитию моногородов 
при комитете Госдумы по экономиче-
ской политике. В нижней палате считают 
это нецелесообразным. ТОР необходи-
мы для развития моногородов в буду-
щем, говорится в письме зампреда коми-
тета Альфии Когогиной вице-премьеру 
Юрию Трутневу (есть у «Известий»). Ранее 
именно он поднял вопрос неэффектив-
ности ТОР в моногородах. Эксперты го-
ворят, что прежде нужно проанализиро-
вать каждый конкретный случай.

�� АНАЛИЗ ЭФФЕКТИВНОСТИ

В октябре под председательством ви-
це-премьера Юрия Трутнева прошло 
заседание рабочей группы по ТОР, 
в том числе в моногородах, а также 
особых экономических зонах (ОЭЗ). 
По итогам встречи зампред прави-
тельства поручил Минэкономразви-
тия и Минвостокразвития провести 
анализ действующих преференциаль-
ных зон и в случае их неэффективно-
сти внести в правительство предложе-
ния о ликвидации.

В моногородах сейчас действует 
90 территорий опережающего раз-
вития, предоставляющих налоговые 
льготы и другие преференции для при-
влечения бизнеса. Это огромное коли-
чество, и убеждённости в их эффектив-
ной работе нет, говорил Юрий Трутнев.

Намерение сократить количество 
ТОР может объясняться размыванием 
инвестиций по стране, а также расхо-
дами государства на их администриро-
вание (суммарно около 100 млн рублей), 
считает председатель совета по изуче-
нию производительных сил Всерос-
сийской академии внешней торговли 
Дмитрий Землянский.

Неэффективными считаются ТОР, 
в которых нет резидентов, они не ве-
дут свою деятельность или закрылись, 
пояснил «Известиям» представитель 
Юрия Трутнева. Когда анализ будет го-
тов, состоится ещё одно заседание ра-
бочей группы, и только после него бу-
дут приняты решения о ликвидации 
ТОР в моногородах, сообщил он.

Минэкономразвития проводит ана-
лиз эффективности ТОР в моногоро-
дах, результаты будут представлены 
в правительство в установленные сро-
ки, сказали «Известиям» в ведомстве.

Неэффективными могут также при-
знать такие ТОР в моногородах, ко-
торые не принесли экономических 
эффектов для города, отметил ответ-
ственный секретарь экспертного со-
вета по устойчивому развитию моно-
городов при комитете нижней палаты 
по экономполитике Павел Склянчук.

ТОР в моногородах начали откры-
ваться с 2016 года — в соответствии 
с 473-ФЗ «О территориях опережающе-
го социально-экономического разви-
тия в РФ», напомнил он. Суммарно они 
позволили привлечь в экономику мо-
ногородов более 30 млрд рублей. Выпа-
дающие доходы бюджета (льготы рези-
дентам) составили примерно столько 
же, рассказал Павел Склянчук. Но если 
бы не было ТОР, эти средства в бюджет 
всё равно бы не поступили, зато города 
развиваются, подчеркнул он.

По данным совета, за четыре года 
почти в 20% ТОР в моногородах в сред-
нем привлечены всего по нескольку ре-
зидентов (меньше десяти), с некото-
рыми расторгнуты соглашения. Эти 
зоны могут попасть под удар, сказали 
«Известиям» в совете. Это в том чис-
ле ТОР в городах Абаза, Вятские Поля-
ны, Емва, Кондопога, Краснокаменск, 
Лесной, Селенгинск, Сосенский, Дал-
матово, Линёво, Сердобск, Черемхово, 
Угловка, рассказали в совете.

Почти 35% от общего числа рези-
дентов ТОР в моногородах зареги-
стрированы на территориях четырёх 
из них: Тольятти, Набережных Челнов, 
Кумертау и Чусового, указали в совете.

— Действительно, 20% ТОР в моного-
родах, где немного резидентов, в зоне 
риска, — согласен бизнес-омбудсмен 
по моногородам Юрий Тебин.

Но ТОР открываются на десять 
лет, поэтому предприниматели мо-
гут прий ти позже, подчеркнул Па-
вел Склянчук. Такие зоны нужны для 
оживления их экономики, закрывать 
их нецелесообразно, нужно дать шанс 
инвесторам прийти на эти территории, 
добавил зампред комитета ГД по эко-
номполитике Денис Кравченко.

Сокращение межрегиональных со-
циально-экономических диспропор-

ций — один из приоритетов стратегии 
пространственного развития России 
до 2025 года. Поэтому действие 90 ТОР 
в моногородах — стратегический ин-
струмент выравнивания различий 
между субъектами, говорится в пись-
ме зампреда комитета ГД по эконом-
политике, председателя экспертного 
совета по устойчивому развитию мо-
ногородов при комитете Альфии Кого-
гиной в адрес Юрия Трутнева. С копией 
документа ознакомились «Известия».

Правильно стремиться к повыше-
нию эффективности преференци-
альных режимов, закрывая нерабо-
тающие, отметила Альфия Когогина. 
Но в 473-ФЗ не указаны основания пре-
кращения ТОР на территории моного-
родов, поэтому их закрытие возможно 
только после внесения изменений в за-
кон, сказала она.

�� РАЗУМНЫЙ ПОДХОД

Работающие ТОР, пусть даже неэффек-
тивные, логичнее оставить открытыми 
и всеми силами привлекать в них ин-
весторов, считает ведущий научный 
сотрудник Института демографиче-
ских исследований ФНИСЦ РАН Мак-
сим Фомин. Прежде чем сокращать 
количество ТОР в моногородах, нуж-
но провести детальный анализ каж-
дого конкретного случая: даже если 
в зоне ещё нет инвесторов, это не зна-
чит, что они не могут прийти, согласен 
Дмитрий Землянский. И нельзя закры-
вать ТОР с существующими резиден-
тами, чтобы не испортить деловой кли-
мат, уверен он.

В эффективных ТОР сложилось сра-
зу несколько факторов, в том числе ге-
ографическое расположение, грамот-
ная работа с инвесторами, отметил 
Павел Склянчук. В неэффективных 
нередко отсутствует необходимая 
инженерная инфраструктура (доро-
ги, объекты ЖКХ), добавил он. В числе 
главных причин — неудачная логисти-
ка, а также человеческий фактор, счи-
тает Юрий Тебин.

Например, ТОР «Вятские Поля-
ны» создана в 2017 году в Кировской 

области, там пять резидентов. Горо-
ду с населением менее 32 тыс. чело-
век конкурировать с такими горо-
дами, как Тольятти или Набережные 
Челны, довольно сложно, сказали 
«Известиям» в администрации Вят-
ских Полян. Но даже несмотря на это, 
в 2020 году несколько инвесторов за-
интересовались открытием там биз-
неса, правда, переговоры приостано-
вились из-за пандемии коронавируса, 
добавили там.

В Пензенской области в 2018 году 
была создана ТОР «Сердобск», сегодня 
там семь резидентов, сказали в адми-
нистрации города. В том же году в Ир-
кутской области создали ТОР «Черем-
хово», где сегодня два резидента. Как 
сообщили в администрации города, 
сейчас ещё две компании разрабаты-
вают инвестиционные проекты и фор-
мируют пакет документов для получе-
ния статуса резидента.

В остальных моногородах, где ТОР, 
по оценкам экспертов, могут быть за-
крыты, «Известиям» оперативно не от-
ветили.

Как отметила Альфия Когогина, 
затягивание внесения профиля дея-
тельности потенциальных резидентов 
из общероссийского классификатора 
видов экономической деятельности 
(ОКВЭД) в список разрешённых в этой 
зоне — одна из причин неэффектив-
ности ТОР в моногородах. По срокам 
и необходимому пакету документов 
это сопоставимо с открытием самих 
ТОР — часть инвесторов не дожидались 
и уходили до того, как стать резидента-
ми, отметил Павел Склянчук.

По данным экспертного совета ГД 
по устойчивому развитию моногоро-
дов, в среднем изменения видов дея-
тельности в ТОР вносят полгода-год. 
Иногда сроки затягиваются на не-
сколько лет (например, в ТОР «Набе-
режные Челны» — почти три года).

Это «происходит на этапе согласо-
вания проектов актов с Минфином», 
сказано в письме Минэкономразвития 
в адрес Альфии Когогиной (есть у «Из-
вестий»). Правда, в документе говорит-
ся, что сейчас эти сроки сократились. 
В Минфине «Известиям» отметили, что 
процедура проходит в установленные 
законодательством сроки. По словам 
Павла Склянчука, они составляют два 
месяца.

Также привлечению резидентов 
могло бы способствовать снижение 
минимального размера льготных кре-
дитов на открытие производств в мо-
ногородах, считает Максим Фомин. 
Сегодня сумма должна быть до 5 млн 
рублей, но некоторым компаниям нуж-
но меньше, указал Павел Склянчук.

Арабские миражи
Ждать ли ценам на нефть нового обвала

Валерий Воронов, Ирина Цырулёва

Ц ена на нефть Brent 9 ноября впер-
вые за последнее время одномо-

ментно выросла почти на 10%, пробив 
отметку $43 за баррель. Это произошло 
на фоне новостей об успешных испы-
таниях вакцины от коронавируса, ко-
торую разработали Pfizer и BioNTech. 
Правда, опрошенные «Известиями» экс-
перты не исключают, что победа Джо 
Байдена на выборах президента США 
может обвалить цены на чёрное золо-
то до $25 в первой половине 2021 года. 
Причинами этого станут возможное 
снятие новым президентом санкций 
с Ирана и резкий приток арабской неф-
ти на мировой рынок при недостаточ-
ном спросе. Рост заболеваемости ко-
ронавирусом также по-прежнему будет 
подливать масла в огонь.

�� ЦЕНЫ НА ВЗЛЁТЕ

Цена на нефть марки Brent на тор-
гах 9 ноября взлетела почти на 10% 
(до $43,17 за баррель на 17.40 мск) на но-
востях об успешных испытаниях вак-
цины от коронавируса, которую раз-
работали Pfizer и BioNTech.

COVID-19 и всё, что с ним связано, 
пока остаётся ключевым фактором, 
влияющим на котировки, отметила 
директор по исследованиям VYGON 
Consulting Мария Белова. Такая ситу-
ация будет сохраняться и в первой по-
ловине 2021 года, считает она.

На цены будет влиять и то, насколь-
ко успешно участники сделки ОПЕК+ 
будут подстраивать объёмы своей до-
бычи под изменяющийся спрос. В по-
зитивном сценарии нефть будет стоить 
$40–45 за баррель, полагает эксперт.

Впрочем, есть и негативный сце-
нарий, по которому с приходом в Бе-
лый дом Джо Байдена цены на чёрное 
золото резко пойдут вниз, достигнув 
$25 за баррель, говорит Мария Белова.

— Традиционно считается, что при 
демократах нефть дешёвая, при респу-
бликанцах дорогая. Хотя это, конечно, 
достаточно условно, — отметил руко-
водитель ИАЦ «Альпари» Александр 
Разуваев.

Не стоит ждать быстрых измене-
ний котировок нефти только лишь 

от самого факта, что в США сменился 
президент, сказал руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артём Деев. Рынок зависит от баланса 
спроса и предложения, а также от кон-

кретных решений политиков, кото-
рые могут привести к дисбалансу, ука-
зал он.

Как раз такими ключевыми факто-
рами, влияющими на стоимость неф-
ти, могут стать анонсированное ранее 
намерение Джо Байдена снять ограни-
чения с Ирана и заключение ядерной 
сделки с этим государством. В резуль-
тате Иран вернётся на рынок нефти 
с большими объёмами добычи сырья, 

что дестабилизирует котировки — они 
пойдут вниз, считает эксперт.

В любом случае дешёвую нефть 
Россия в очередной раз сможет «пе-
ресидеть», полагает Александр Раз-
уваев. Объём Фонда национального 
благосостояния на 1 ноября составил 
13,3 трлн рублей, или 11,7% прогнозно-
го ВВП на 2020 год, что эквивалентно 
$167,63 млрд.

�� ЭКОЛОГИЧНО, ЗЕЛЕНО

Ещё одним фактором давления 
на цены может стать намерение Джо 
Байдена развивать «зелёную» энерге-
тику. В ходе предвыборной кампании 
он предложил инвестировать $2 трлн 
в развитие проектов «зелёной» энер-
гетики, чтобы достичь нулевых вы-
бросов углекислого газа на электро-
станциях США к 2050 году. Дональд 
Трамп тогда предупредил: его сопер-
ник может запретить добычу методом 
гидроразрыва пласта и сократить тем 
самым множество рабочих мест не-
фтяников.

В этом случае отрасль может стол-
кнуться с нехваткой финансирования. 
Правда, коснётся это только американ-
ских производителей, считает незави-
симый аналитик Дмитрий Адамидов.

Решение будет способствовать по-
степенному сокращению доли сланце-
виков в энергобалансе страны, отме-
чает портфельный управляющий QBF 

Турал Гадирли. Как следствие добы-
ча США может сократиться до 7–8 млн 
баррелей в сутки с текущих 10,5 млн 
до конца 2021 года, заключил он. Впро-
чем, для мирового рынка эта ситуация 
может дать позитивный эффект, по-
скольку сократит объёмы производ-
ства непосредственно американской 
отрасли, сказал эксперт.

Если это случится, Штаты выйдут 
из числа крупнейших производителей 
нефти, рынок может начать испыты-
вать дефицит сырья, что подтолкнёт 
котировки вверх, добавил Артём Деев.

Но пока рынок нефти зависит 
от того, насколько быстро и в каком 
объёме будет восстанавливаться ми-
ровое потребление. Вероятнее всего, 
для этого потребуется несколько лет, 
и потому цены останутся в диапазоне 
$30–50 за баррель долгое время, отме-
чает эксперт.

Падение цены на нефть ниже $30 
в случае снятия санкций с Ирана воз-
можно, но если оно и произойдёт, 
то будет краткосрочным, утверждает 
директор Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин. А страны ОПЕК+ 
смогут оказать влияние на рынок и со-
вместными усилиями сдержать паде-
ние.

На последней министерской встре-
че ОПЕК+ государства договорились 
продолжать исполнять соглашение 
в полном объёме. С начала 2021-го 
добыча нефти участниками картеля 
по плану должна будет вырасти, а со-
кращение относительно 2018 года со-
ставить 5,8 млн баррелей до конца 
апреля 2022-го.

Самому Джо Байдену в случае его 
окончательного утверждения на посту 
президента США как минимум до сере-
дины 2021 года будет не до энергетики, 
считает эксперт Финансового универ-
ситета при правительстве Игорь Юш-
ков. Ещё несколько месяцев он будет 
бороться с Дональдом Трампом, кото-
рый потребовал пересчёта голосов. Да-
лее Байден будет формировать коман-
ду, проводить назначения своих людей 
на различные посты. А уже после этого, 
скорее всего, займётся вопросом коро-
навируса, так как в ходе предвыборной 
кампании в том числе и на этой теме 
он сделал акцент, сказал аналитик.

На гребне 
эйфории
Рынки ставят рекорды на фоне 
новостей из США

Роза Алмакунова

Н а фоне новостей о победе Джо Бай-
дена на президентских выборах 

в США и об успехе американской вакци-
ны от коронавируса мировые фондо-
вые рынки продемонстрировали бурный 
рост. На российской площадке индекс 
Мосбиржи прибавил 3,2%, а РТС — 5,33%. 
В то же время нацвалюта восстановилась 
до сентябрьских отметок — 75,8 к дол-
лару и 90,1 к евро. Однако опрошенные 
«Известиями» эксперты отмечают: рал-
ли на биржах может быть кратковремен-
ным, как и укрепление рубля. Они при-
зывают сфокусироваться на проблеме 
номер один в мире — пандемии COVID-19.

�� АВАНС ЗА СТИМУЛЫ

Ралли, начатое на прошлой неделе по-
сле президентских выборов в США, про-
должается: 9 ноября российский фон-
довый рынок показал активный рост. 
К 18.30 по мск индекс Мосбиржи под-
нялся на 3,2%, а РТС — на 5,33%.

На новости о победе Байдена 
и об успехе вакцины от коронавиру-
са, разработанной компаниями Pfizer 
и BioNtech, западные площадки отреа-
гировали максимальным ростом. Так, ин-
декс S&P 500 увеличился на 3,62% и обно-
вил исторический максимум. Dow Jones 
вырос на 4,47%, Nasdaq — на 1,7%. Европей-
ские последовали общему тренду: FTSE 
прибавил 5,48%, DAX — 5,81%, CAC — 8,19%.

На позитивном внешнем фоне вверх 
устремился и рубль. В ходе торгов впер-
вые с сентября доллар стоил 75,85 рубля, 
а евро — 90,14. В течение дня иностран-
ные валюты потеряли  1,44 и 1,8 рубля 
соответственно.

Опасений по поводу политическо-
го кризиса в США у глобальных инве-

сторов нет, отмечают опрошенные «Из-
вестиями» аналитики. Доказательство 
тому — динамика роста мировых фон-
довых площадок. Даже если команде 
Трампа удастся оспорить выборы в од-
ном из штатов, исход гонки вряд ли из-
менится, полагают они.

Фондовый рынок уже принял итог 
выборов и рассчитывает на изменение 
торгового курса США, а также на ще-
друю политику стимулирования эко-
номики — от этого должны выиграть 
и другие страны, считает глава управ-
ления анализа рынков «Открытие Бро-
кер» Антон Затолокин. Российские 
акции сохраняют привлекательные 
оценки и при отсутствии негативных 
новостей извне готовы поддержать об-
щий для всех рынков позитивный мо-
мент, подчеркнул он.

— Наблюдается локальный рост 
спроса на рисковые активы, в том чис-
ле на бумаги и валюты развивающихся 
стран. Этот тренд затрагивает и Россию, 
а геополитические риски уже не игра-
ют роли, так как отечественный рынок 
сильно отстал от коллег по развиваю-
щимся странам, — отмечает начальник 
управления информационно-аналити-
ческого контента «БКС Мир инвести-
ций» Василий Карпунин.

По его словам, в условиях нулевых 
ставок и мягкой денежно-кредитной по-
литики мировых центральных банков 
капитал выдавливается в фондовые ак-
тивы. Сейчас вопрос лишь в том, сумеют 
ли республиканцы удержать большин-
ство в сенате, что окончательно станет 
известно лишь в январе 2021-го, добавил 
он. Аналитик ИАЦ  «Альпари» Владислав 
Антонов предлагает всё же подождать 
окончательных итогов. Он напомнил: 
в 2000 году Джордж Буш-младший вы-
рвал победу через суд у своего конку-

Экономика и бизнес

Для резидентов ТОР обнулены ставки федеральной части налога на при-
быль (для компаний вне ТОР — 2%), земельного налога и налога на имуще-
ство организаций (по 1,5% вне ТОР). Ставки региональной части налога 
на прибыль снижены с 18 до 5% в первый–пятый годы и до 10% в шестой–
десятый годы. Также резиденты ТОР платят меньшие взносы в Пенсион-
ный фонд, Фонд социального страхования, Федеральный фонд обязатель-
ного медицинского страхования. Эти выплаты составляют 7,6% от фонда 
оплаты труда вместо 34%.

Справка «Известий»

« НЕ СТОИТ 
ЖДАТЬ БЫ-
СТРЫХ ИЗМЕНЕ-

НИЙ КОТИРОВОК НЕФТИ 
ТОЛЬКО ЛИШЬ ОТ САМО-
ГО ФАКТА, ЧТО В США СМЕ-
НИЛСЯ ПРЕЗИДЕНТ. РЫНОК 
ЗАВИСИТ ОТ БАЛАНСА 
СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ, 
А ТАКЖЕ ОТ КОНКРЕТНЫХ 
РЕШЕНИЙ ПОЛИТИКОВ
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рента Альберта Гора, который набрал 
271 голос выборщиков.

Как отмечает руководитель отдела 
макроэкономического анализа «Фина
ма» Ольга Беленькая, вероятная побе
да Байдена при разделённом конгрес
се умеренно позитивна для рисковых 
активов, в том числе и развивающихся 
рынков, но пока нейтральна для россий
ского, поскольку общий аппетит к ри
скам сдерживается возможным уже
сточением санкций, полагает эксперт.

Касаясь перспектив рубля, аналитики 
отмечают вероятность его дальнейше
го укрепления, но в краткосрочном пе
риоде. По словам Владислава Антонова, 
с технической точки зрения у нацвалюты 
есть запас для усиления до 74 руб./$. Для 
её дальнейшего роста необходимы сти
мулирующие меры в развитых странах, 
что приведёт к притоку горячего спеку
лятивного капитала, добавил Василий 

Карпунин. Без этого курс USD/RUB мо
жет продолжить колебаться около те
кущих уровней, уверен он.

�� ПРОБЛЕМА НОМЕР ОДИН

Впрочем, аналитики отмечают, что рал
ли может быть недолгим и уже в бли
жайшее время темпы роста рынков 
замедлятся. Причина не в политике, 
а в глобальной ситуации с пандемией, 
поясняет Василий Карпунин из БКС. 
По его словам, повторно вводятся лок
дауны, а это означает новое сниже
ние темпов восстановления экономи
ки, потребительского спроса, а также 
рост безработицы. Проблема пандемии 
должна выйти на первый план для ми
ровых фондовых площадок, уверен он.

— В ближайшие недели преоблада
ют прогнозы роста рынка и курса рубля, 
но риски высоки, в том числе техниче

ского характера. Диапазоны закрытия 
в конце этой недели, в пятницу, для 
индекса Мосбиржи составят 2850–
2940 пунктов. Тогда как для курсов USD/
RUB и EUR/RUB — 75,45–79,10 и 90,70–
93,10 рубля соответственно, — счита
ет аналитик «Фридом Финанс» Алек
сандр Осин.

По словам главного аналитика Сов
комбанка Михаила Васильева, в те
кущих реалиях в пользу рубля сыгра
ют политика Байдена по снижению 
противоречий США с Китаем и Евро
пой, новый пакет мер поддержки аме
риканской экономики и разделённый 
конгресс. Если первые два момента по
зитивны для глобальной экономики, 
цен на сырьё и активов развивающих
ся рынков, то третий усложнит демо
кратам реализацию предвыборной про
граммы и снизит санкционное давление 
на РФ, пояснил он.

Также, по мнению эксперта, допол
нительную поддержку рублю и россий
ским активам оказывает существенное 
повышение цен на нефть марки Brent, 
которые прибавили более 10% и прибли
зились к $43 за баррель. В пользу роста 
рисковых активов в мире, цен на чёрное 
золото и нацвалюту выступают ново
сти о разработке вакцины от COVID19, 
добавил он.

В то же время пока сдерживающими 
факторами для рубля остаются бушую
щая пандемия коронавируса и слабость 
мировой экономики, отмечает Владис
лав Антонов из «Альпари». Не в поль
зу российской валюты будут играть 
и крупные выплаты по внешнему долгу 
в ноябредекабре, что повышает спрос 
на валюту, добавляет Михаил Васильев. 
По его оценке, рубль завершит текущий 
год около отметок 75–76 к доллару и 89–
90 к евро.

Теневая сторона шкалы

Карина Худенко

Руководитель отдела индивидуального 
налогообложения PwC

Нынешний год ознаменовался 
принятием большого количе-

ства изменений в фискальной систе-
ме РФ, среди которых одним из наи-
более чувствительных для среднего 
класса стал отказ от плоской шкалы 
налогообложения. В целом введение 
15-процентной ставки для физлиц 
с доходами, превышающими 5 млн 
рублей в год, может считаться от-
носительно мягкой мерой увеличе-
ния налоговой нагрузки. Однако всё 
чаще появляются предложения о го-
раздо более существенной рефор-
ме — прежде всего от экспертного 
сообщества. Но в этой обществен-
ной и экономической дискуссии не-
достаёт анализа поведения самих 
налогоплательщиков и их потенци-
альной реакции.

Вспоминая историю введе
ния 13процентной плоской шка
лы, нужно отметить положитель
ный эффект, который оказало это 
решение на собираемость нало
га, в какойто степени сравняв 
нагрузку на фонд оплаты труда 
с транзакционными издержками 

на «зарплатные схемы», которые 
массово применялись работода
телями.

Разумеется, существовали 
и другие важные факторы (общий 
рост доходов, снижение соцнало
гов, улучшение администриро
вания), приведшие к увеличению 
сбора НДФЛ начиная с 2001 года, 
но ключевым можно признать вы
вод из тени. Однако, пока нет се
рьёзных барьеров на оплату на
личными, а практика привлечения 
физлиц к ответственности за не
уплату налогов остаётся относи
тельно скромной, теневой сектор 
продолжит существовать. Стоит 
ли ожидать отката к серым схемам, 
если ставку повысят, например, 
до 20% или больше? Безусловно, 
стоит.

Новым фактором снижения 
числа граждан, уплачивающих 
налог по прогрессивной шкале, 
может стать введённый недав
но режим самозанятых. Этот ин
струмент сейчас серьёзно рассма
тривается работодателями для 
определённых категорий кадров, 
нанятых по трудовым контрактам. 
Вряд ли стоит ожидать, что работ
ники будут серьёзно протестовать 
против перевода части их дохо
дов в режим самозанятых, особен
но если он будет сопровождаться 
повышением получаемых на руки 
сумм.

Отсутствие же платежей в пен
сионную систему, как мы мо
жем судить, не стало серьёзной 
причиной отказа работников 
даже от полностью серых зар
плат. Хотелось бы надеяться, что 
этот режим действительно бу

дет применяться репетиторами, 
домашним персоналом и други
ми категориями физлиц, для ко
торых он предназначался, а не как 
инструмент снижения налого
вой нагрузки на нанятых сейчас 
по трудовым договорам работни
ков.

Кроме получения статуса са
мозанятых высокооплачиваемые 
кадры могут привлечь регистра
ция в качестве индивидуального 
предпринимателя и уплата нало
га по упрощённой системе по став
ке 6%. Любое дальнейшее повыше
ние налогов на заработные платы 
усилит риск перевода доходов 
в специальные режимы — как са
мими получателями, так и их ру
ководителями и собственниками 
предприятий, ищущими спосо
бы увеличить выплаты сотрудни
кам и себе.

Ещё одним элементом фи
скальной системы является на
логообложение контролируемых 
иностранных компаний (КИК), 
введённое несколько лет назад. 
Пока слишком рано делать выво
ды об эффективности этой рефор
мы с точки зрения поступления 
дополнительных доходов в бюд
жет, но недавно предложенный 
фиксированный платёж на КИК 
свидетельствует, что и в буду
щем налогообложение акти
вов, размещённых физлицами 
за рубежом, не рассматривается 
как источник дополнительных до
ходов.

На фоне дискуссии о введении 
15процентной шкалы эта новация 
стала достаточно резонансной, по
скольку для отдельных налого
плательщиков новые правила КИК 
приведут к существенному сни
жению налоговых затрат. В этом 
шаге, надо признать, видна неко

торая непоследовательность фи
скальной политики.

Успех введения 13процент
ной шкалы два десятилетия на
зад и постепенный вывод зара

ботных плат из тени стали частью 
«общественного договора» меж
ду государством и гражданами. 
За относительно небольшую пла
ту граждане могли ощущать себя 
честными налогоплательщиками. 
Повышение шкалы НДФЛ этот об
щественный договор — по крайней 
мере со средним классом — нару
шит. Эта категория налогопла
тельщиков будет реагировать пе
реносом доходов в теневой сектор 
и в более благоприятные нало
говые режимы, а также приняти
ем других негативных эконо
мических решений, в том числе 
изменением своего потребитель
ского поведения.
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МНЕНИЕ

« КРОМЕ ПО-
ЛУЧЕНИЯ 
СТАТУСА 

САМОЗАНЯТЫХ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЕ 
КАДРЫ МОЖЕТ ПРИ-
ВЛЕЧЬ РЕГИСТРАЦИЯ 
В КАЧЕСТВЕ ИНДИВИДУ-
АЛЬНОГО ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЯ И УПЛАТА НА-
ЛОГА ПО УПРОЩЁННОЙ 
СИСТЕМЕ ПО СТАВКЕ 6%

Слезть с игры
У Xbox Series X появился шанс побороть PlayStation

Роман Кильдюшкин

С егодня состоялся релиз Xbox Series 
X, а через несколько дней в прода-

жу поступит и PlayStation 5. Технически 
консоли мало отличаются друг от друга, 
но относительно успеха каждой из них 
мнения экспертов разделились. Одни 
считают, что PlayStation перспектив-
нее ввиду качества игр и хороших про-
даж устройств предыдущего поколе-
ния, а другие видят силу Xbox в дешёвом 
доступе к играм.

�� ТЕХНИКА ВОЙНЫ

Каждая компания представила по две 
модели устройств. Microsoft зашла 
с Xbox Series X (XSX, 45,6 тыс. рублей) 
и Xbox Series S (XSS, 27 тыс.). Устрой
ства отличаются большим разрывом 
в производительности, который ска
зывается на качестве графики. Семей
ство консолей Sony пополнится моде
лями PlayStation 5 (PS5, 47 тыс. рублей) 
и PlayStation 5 Digital Edition (38 тыс.). 
Различие одно: в более дорогой вер
сии есть дисковод. PlayStation 5 посту
пит в продажу 19 ноября.

— Обе приставки нового поколения — 
это практически одно и то же железо. 
У обеих есть обратная совместимость, 
быстрый SSD (жёсткий диск) и подпи
сочные сервисы, — отметил главный 
редактор журнала и портала «Страна 
игр» Константин Говорун.

Однако, если учитывать исключи
тельно вычислительную мощность, 
Series X впереди.

— Xbox немного мощнее, но большо
го преимущества в этом нет. Главное — 
качество видеоигр, — уверен независи
мый эксперт Антон Логвинов.

От предыдущей итерации (Xbox 
One и PlayStation 4) XSX и PS5 отли
чаются модулями долговременного 
хранения файлов — жёсткими диска
ми. В несколько раз возросла скорость 
чтения данных: до 2,5 Гб/с у Xbox 
и до 5,5 Гб/с у PlayStation. Улучшение 
позволило сократить время загрузок 
в видеоиграх. Если на старых консо
лях многие проекты запускаются одну
две минуты, на новых время ожидания 
редко достигает 60 секунд.

При этом у каждой из консолей 
есть уникальные опции. XSX обзаве
лась функцией Quick Resume: мож
но запускать сразу несколько игр 
и моментально переключаться меж

ду ними. В свою очередь, Sony пере
работала контроллеры. В геймпадах 
PS5 улучшилась вибрация. По заяв
лению производителя, она позволя
ет игрокам почувствовать разницу 
между поверхностями (песок, грязь, 
лёд), по которым перемещается игро
вой персонаж.

�� ИГРЫ НА МИЛЛИАРДЫ

— В новом поколении на старте выи
грает PlayStation. А вот дальше будет 
интересно. Потому что Microsoft не
давно купила Bethesda, которой при
надлежит много популярных франшиз. 
Однако этот козырь Microsoft сможет 
разыграть только через несколько 
лет, — отметил Антон Логвинов.

Microsoft объявила о поглоще
нии Bethesda в сентябре за $7,57 млрд. 
Считается, что это крупнейшая сдел
ка за всю историю игровой индустрии. 
Компания Bethesda занимается изда
тельством видеоигр. Ей принадлежат 
в том числе Doom, Fallout, The Elder 
Scrolls.

Важно, какие игры будут до
ступны в первый день продаж, ука
зал Константин Говорун. Например, 
PS5 поступит в магазины в одно вре
мя с Demon’s Souls, SpiderMan: Miles, 
Sackboy: A Big Adventure. Xbox же 
из полностью эксклюзивных и новых 
видеоигр предложит разве что мало
бюджетное приключение The Falconer 
и условнобесплатный военный он

лайншутер Enlisted. При этом у Xbox 
останется доступ ко всем уже вышед
шим играм и новым проектам, кото
рые позже выйдут и на других плат
формах. Например, к Assassin’s Creed 
Valhalla.

�� PASS НА ИГРОКОВ

В сентябре многие проекты в он
лайнмагазине PlayStation подорожа
ли с 4 тыс. до 5 тыс. рублей. С выходом 
PS5 некоторые новинки будут стоить 
ещё больше. Например, за Demon’s 
Souls уже просят 5,5 тыс. рублей. При 
этом Microsoft держит цены на преж
нем уровне.

У американской компании есть бо
лее дешёвая Series S и подписка на игры 
Game Pass, по которой за 900 рублей 
в месяц открыт доступ к пополняемой 
библиотеке игр. Сегодня в каталоге 
свыше 100 проектов. Поэтому некото
рые эксперты ставят в новом поколе
нии именно на Xbox.

— По моим прогнозам, за счёт выгод
ной модели подписки на игры и крос
сплатформенности (доступности од
ной игры на разных игровых системах; 
имеется в виду, что игры для Xbox ра
ботают и на персональных компьюте
рах. — «Известия») приставки нового 
поколения от Microsoft будут пользо
ваться бо`льшим спросом, чем прошло
го, — говорит эксперт категории «Элек
троника» в «Яндекс.Маркете» Кирилл 
Родин.

На л и ч ие GamePass поможет 
Xbox если не перевернуть игру, 
то хотя бы улучшить своё положение 
на рынке, согласен сооснователь Gaijin 
Entertainment Антон Юдинцев.

— В России исторически силён бренд 
PlayStation. Но играть на Xbox Series 
X/S может быть выгоднее благодаря 
подписочному сервису Game Pass. По
этому консоли стартуют примерно 
с равных позиций, — рассуждает раз
работчик.

Сама Xbox, судя по всему, тоже ре
шила поставить на Game Pass.

— Мы стараемся предлагать пользо
вателям больше игр, постоянно расши
ряя ассортимент в рамках подписки 
Xbox Game Pass, которая даёт одновре
менный доступ более чем к 100 играм 
различных жанров без дополнитель
ных расходов, чтобы каждый мог най
ти для себя чтото по душе, — ответили 
«Известиям» в прессслужбе россий
ского подразделения Microsoft на во
прос о подготовке к новому консоль
ному поколению.

�� РОССИЯ — СТРАНА 
PLAYSTATION

На российском рынке консолей абсо
лютный лидер — PlayStation, следует 
из данных ритейлеров.

По оценке группы «М.Видео — Эль
дорадо», за десять месяцев 2020 года 
россияне приобрели около 485 тыс. 
игровых консолей на 8,7 млрд рублей. 
Это больше, чем годом ранее, на 11,5% 
в штуках и на 8% в деньгах.

— В России на PS 4 пришлась по
ловина проданных консолей. Среди 
Aбрендов на втором месте оказалась 
Microsoft, на третьем — Nintendo, — со
общил представитель ритейлера.

Также в компании отметили: на эта
пе предзаказа наблюдался повышен
ный интерес к новинкам.

В этом году россияне чаще отдают 
предпочтение игровым приставкам 
Sony — 63% пользовательских перехо
дов пришлось на предложения этого 
производителя, рассказали в «Яндекс.
Маркете». Второй по популярности 
стала Microsoft Xbox с 21%, а третьей — 
Nintendo с 16%, добавили в компании.

В «Связном» заявили, что с января 
по октябрь в их сети магазинов наи
большей популярностью пользовалась 
PlayStation 4: её доля — 70% продаж всех 
консолей.
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Игровые приставки XBox (слева) и PlayStation давно конкурируют между собой
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Что включено
A В случае госпитализации 

с диагнозом COVID-19 дер-
жатель страхового полиса может рас-
считывать на фиксированную выпла-
ту 50 тыс. рублей при действии полиса 
в течение 14 дней с даты перелёта, со-
общили в пресс-службе авиакомпании 
Smartavia. Максимальная сумма вы-
платы по страховке доходит до 1 млн 
рублей.

Страховку Anticovid для Smartavia 
и S7 Airlines разработали в «Альфа-
Страховании». В пресс-службе ком-
пании не ответили на запрос «Извес-
тий» о популярности продукта.

В «Ренессанс страховании» подтвер-
дили, что запустили страховку от за-
болевания коронавирусом на борту са-
молёта и реализуют её с «Уральскими 
авиалиниями».

В других опрошенных «Известия-
ми» страховых компаниях из топ-10 
сообщили, что полис от заболевания 
COVID-19 на борту лайнера не пред-
лагают, однако в их общие страховки 
от коронавируса входит случай инфи-
цирования в самолёте или в путеше-
ствии.

Например, в «Ингосстрахе» отмети-
ли, что популярностью пользуются по-
лисы для туристов. По их оценкам, 90% 
выезжающих за границу покупают та-
кие страховки от COVID-19, в том чис-
ле из-за требований стран для выезда. 
Полис начинает действовать с момен-
та прохождения границы РФ и вклю-
чает возможность заражения на бор-
ту самолёта.

�� ПОПУЛЯРНА  
ПО УМОЛЧАНИЮ

Авиаперевозчики заявили «Извести-
ям», что страховка от заболевания ко-
ронавирусом на борту самолёта, ко-
торая продаётся вместе с билетом, 
очень популярна среди клиентов. Од-
нако, как выяснили «Известия», галоч-
ка о приобретении этого продукта 
во время оформления и оплаты биле-
та стоит по умолчанию и её не сразу 
можно заметить. Для того чтобы от-
менить приобретение страховки, нуж-
но сначала найти эту галочку, а потом 
снять её.

В Роспотребнадзоре «Известиям» 
сообщили, что не получали жалоб 
от граждан на навязывание страхо-
вок от ковида на борту самолётов. Од-
нако в службе отметили, что автома-
тическое проставление галочек — это 
нарушение прав потребителей, пото-
му что не является свободным воле-
изъявлением клиента, а выступает на-
вязанной услугой.

— В гражданском праве молчание 
не является формой согласия, поэто-
му, если продавец или исполнитель 

рассчитывает на то, что невниматель-
ность клиента приведёт к приобрете-
нию им дополнительных услуг, несе-
нию дополнительных расходов или 
отказу от каких-либо прав, это может 
рассматриваться как недобросовест-
ное поведение и ненадлежащая прак-
тика, — подчеркнули в Роспотребнад-
зоре.

Там также добавили, что компании, 
навязывающие дополнительные оп-
ции, нарушают права потребителей 
и обязаны возместить клиенту убыт-
ки от приобретения таких услуг.

Смысл покупать страховку, даже 
с учётом низкого риска заражения в са-
молёте, всё равно есть, считает анали-
тик ГК «Финам» Анатолий Вакуленко. 
В залах аэропорта, в транспорте при-
ходится контактировать с большим 
числом людей, и поэтому вероятность 
заразиться не ограничивается толь-
ко перелётом.

Эксперт не исключает того, что 
часть пассажиров просто не обраща-
ет внимания на такие дополнительные 
услуги, как, например, страховка, ко-
торую авиакомпании автоматически 
включают в пакет услуг при покупке 

билетов. Отсутствие жалоб в Роспо-
требнадзор может означать, что на-
селение страны стало внимательнее 
читать договоры и потребители были 
согласны с этой услугой или же сто-
имость страховки была не настоль-
ко значительной, чтобы жаловаться 
из-за неё, считает Анатолий Вакуленко.

Другого мнения придерживается 
генеральный директор «БКС Страхо-
вание жизни» Андрей Дроздов.

— Отсутствие жалоб можно объяс-
нить, например, пока ещё невысокой 
финансовой и правовой грамотностью 
потребителей. К тому же, если клиен-
ты совершают неосознанную покупку, 
сложно жаловаться на то, о чём ты даже 
не подозреваешь.

Эксперт отметил, что если число 
пассажиров, которые приобретают 
такие страховки, очень высокое, это 
означает, что не все потребители были 
в курсе того, что покупают такую услу-
гу. Он напомнил, что за подобные дей-
ствия агента (авиаперевозчика или би-
летного агрегатора) ответственность 
несёт и страховая компания.

Вирус в квадрате
В 47 субъектах превышен эпидпорог по ОРВИ

Екатерина Ясакова

Э пидемический порог заболевае-
мости ОРВИ превышен в 47 субъ-

ектах РФ, в основном среди взросло-
го населения, рассказали «Известиям» 
в Роспотребнадзоре. Количество об-
ращений к врачам по этому поводу вы-
росло в три раза. По словам экспертов, 
риновирусная и аденовирусная инфек-
ции могут быть столь же опасны, как ко-
ронавирус или грипп. При этом нельзя 
исключать, что под видом ОРВИ в Рос-
сии сейчас скрывается и COVID: люди 
с симптомами респираторного заболе-
вания или не сдают тест на коронавирус, 
или получают отрицательный резуль-
тат, но при этом имеют внебольничную 
пневмонию, поражение лёгких и отсут-
ствие обоняния.

�� НЕ ШУТКИ ЗА 20

9 ноября оперштаб зарегистрировал 
21 798 новых случаев заражения коро-
навирусной инфекцией в России. Это 
очередной рекорд суточного прироста 
заболевания. Порог в 20 тыс. больных 
в сутки был преодолён 6 ноября.

Больше всего заболевших в Москве 
(+6897 человек за сутки), Петербурге 
(+1403) и Московской области (+660). 
Общее число инфицированных в стра-
не достигло 1 796 132 человек.

Единой причины, с чем связан та-
кой рост сейчас, осенью, нет, пояснил 
«Известиям» медицинский директор 
сервиса «СберЗдоровье» Владислав 
Мохамед Али.

— Если сравнивать с весной, то тогда 
вводили более жёсткие ограничитель-
ные меры, которые позволили врачам 
растянуть заболеваемость на несколь-
ко месяцев, а медикам и государству — 
подготовиться к более серьёзному ро-
сту, — считает он.

Также он отметил: сейчас тестиру-
ют больше людей, чем весной, сами 
тесты стали более качественными, 
а в процесс вовлечено больше лабора-
торий и других медучреждений. Кроме 
того, у людей есть возможность само-
стоятельно сдавать тесты при подо-
зрении на заболевание.

�� ОРВИ НАСТУПАЕТ

Среди респираторных инфекций 
в России сейчас циркулируют виру-
сы негриппозной этиологии: в основ-
ном рино- и аденовирусы, рассказал 
«Известиям» замдиректора по науч-
ной работе ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Александр Горелов.

— По совокупному населению эпи-
демические пороги заболеваемости 
ОРВИ превышены в 47 субъектах РФ, 
в основном среди взрослых. Случаи 
заболевания гриппом пока не зареги-
стрированы. Как правило, подъём забо-
леваемости гриппом начинается в де-
кабре, — сообщил он.

По словам эксперта, для всех респи-
раторных инфекций основные меры 
борьбы сходятся. Это социальное раз-
общение, дистанцирование, исполь-
зование средств индивидуальной за-
щиты. Для гриппа же ключевой мерой 
профилактики является вакцинация. 
В настоящий момент против гриппа 
в РФ привито 34% населения.

Что касается корона ви руса , 
то Россия пока находится в фазе ро-
ста, отметил Александр Горелов. И ещё 
какое-то время он будет продолжать-
ся, в основном за счёт регионов. Повы-
шение уровня заболеваемости в раз-

ных субъектах началось в разное время, 
поэтому и его пики придутся на раз-
ные периоды — сроки могут колебать-
ся в пределах двух-трёх недель.

Эпидемическая ситуация остаётся 
под контролем, и каких-то новых огра-
ничительных мер пока не требуется, за-
ключил Александр Горелов.

При этом, глава Роспотребнадзора 
Анна Попова 9 ноября призвала усилить 
ограничения в связи с коронавирусом 
в тех регионах, где ситуация сложная. 
В частности, речь идёт о Хакасии, Ка-
бардино-Балкарии, Карачаево-Черке-
сии, Пензенской области, а также о Са-
халине.

�� ПУГАЕТ НЕ МЕНЬШЕ COVID

Риновирусная и аденовирусная инфек-
ции, которые сейчас гуляют по регио-
нам, относятся к острым респираторно-
вирусным инфекциям (ОРВИ), пояснила 
научный руководитель сети клиник им-
мунореабилитации и превентивной ме-
дицины «Гранд-Клиник» Ольга Шуппо. 
Как правило, эти инфекции характери-
зуются признаками общего недомога-
ния: умеренная лихорадка, озноб, ре-
спираторные симптомы.

— Главным отличительным призна-
ком риновирусной инфекции являет-

ся то, что при ней, как правило, про-
исходит поражение верхних отделов 
респираторного тракта — это нос и но-
соглотка. Наблюдаются заложенность 
носа, выделения из носа, отсутствие 
обоняния и першение в горле. В случае 
аденовирусной инфекции к симпто-
мам добавляются выделения из глаз, 
кашель и даже может происходить по-
ражение желудочно-кишечного трак-
та, — рассказала Ольга Шуппо.

Основное отличие COVID-19 и грип-
па от обычных ОРВИ — ярко выражен-
ные симптомы заболевания и систем-
ное воздействие на организм, отметила 
эксперт.

— Это повышение температуры 
вплоть до 40 градусов, боли в мышцах 
и суставах, головные боли. Особо опас-
ные вирусные инфекции сразу наносят 
удар по всему организму, поражая со-
судистую и нервную систему. Также 
они опасны тем, что на фоне клиниче-
ских симптомов, может произойти раз-
витие вторичной инфекции. Это чре-
вато осложнениями со стороны лёгких 
и сердца, — добавила Ольга Шуппо.

�� СМУТНЫЕ СОМНЕНИЯ

ОРВИ — это принятое в обиходе обо-
значение целой группы вирусных забо-
леваний, которых тысячи, пояснил ген-
директор лаборатории ДНКОМ Анд рей 
Исаев. По факту врачи чаще всего ра-
ботают с четырьмя-пятью нозологи-
ями, и тактика ведения и лечения па-
циентов одинакова. Тяжёлая форма 
ОРВИ тоже возможна, как и тяжёлая 
форма гриппа или коронавируса, и так-
же вызывает внебольничную пневмо-
нию. Соответственно, пациент с ОРВИ 
тоже может попасть в больницу.

Доля россиян, обращающихся 
к врачу с симптомами ОРВИ, вырос-
ла в три раза, сообщил сервис «Сбер-
Здоровье» 9 ноября. Причина в том, 
что теперь люди хотят лишний раз 
проконсультироваться со специали-
стом по поводу даже небольшого каш-
ля или недомогания, чтобы исключить 
COVID-19 и получить своевременное 
лечение.

— Лабораторно выявить возбуди-
теля ОРВИ можно, тесты такие есть. 
Используются они редко, в основном 
в инфекционных стационарах, — отме-
тил Андрей Исаев.

Что касается превышения порога 
по ОРВИ, то не исключено, что под его 
видом может скрываться коронавирус, 
считает он.

— Не все сдают ПЦР на COVID, мно-
гие переносят в лёгкой форме. Пре-
вышение по ОРВИ в ноябре бывает 
не всегда, к тому же ноябрь довольно 
тёплый. Симптомы заболеваний похо-
жи. Люди получают отрицательный 
тест на коронавирус, при этом имеют 
внебольничную пневмонию, пораже-
ние лёгких и отсутствие обоняния, — 
рассказал Андрей Исаев.

Кроме того, по его словам, при сда-
че теста важна подготовка: пациент 
не должен есть, пить и курить за три 
часа до анализа, а также чистить зубы, 
поскольку фтор подавляет ПЦР-
реакцию. Всего этого многие не дела-
ют, в результате получают ошибочный 
результат. В целом же тесты срабаты-
вают в 95–99% случаев, они уже суще-
ственно эволюционировали с начала 
пандемии, резюмировал эксперт.

Общество

Команда газов 
Добавление гелия сократит расходы кислорода в больницах

Ольга Коленцова

Д ля поддержки дыхательных функ-
ций пациентов с COVID-19 мож-

но использовать не только чистый 
кислород, но и его смесь с гелием. 
Российские инженеры создали ап-
парат для такой терапии. Его уже ис-
пытали в нескольких больницах, НИИ 
пульмонологии, госпитале Бурден-
ко, в Военно-медицинской академии 
в Санкт-Петербурге, некоторых медуч-
реждениях Краснодара и Коми, выясни-
ли «Известия». Использование гелиево-
кислородной смеси сокращает время 
пребывания пациента в палатах реа-
нимации и интенсивной терапии в 1,5–
2 раза. Учитывая, что сутки в них стоят 
30–100 тыс. рублей, более ранняя выпи-
ска существенно сократит затраты сис-
темы здравоохранения.

�� ПРОСТО ДОБАВЬ ГЕЛИЯ

Известно, что у больных COVID-19 мо-
жет снижаться насыщение крови кис-
лородом (сатурация). У здорового че-
ловека показатель составляет от 95 
до 100%. Критически низкой считает-
ся сатурация ниже 93% (это возможно 
и при других заболеваниях, поража-
ющих дыхательную систему). В этом 
случае пациентам надевают кислород-
ную маску или переводят на ИВЛ.

Российские инженеры разработали 
новый аппарат, который подаёт паци-
енту не чистый кислород, а его смесь 
с гелием. Новацию предложила ком-
пания «ИнертГаз Медикал» (участник 
рынка HealthNet Национальной техно-
логической инициативы).

— Человека на 15 минут можно под-
ключить к нашему аппарату (его на-
звали BreezeLite), снабжающему 
больного смесью газов — кислорода 
и гелия. За это время сатурация под-
нимается на максимальный уровень, 
но спустя 4–5 часов снова падает. По-
этому процедуру «подпитки» гели-
ем повторяют, — рассказал директор 
по производству и развитию бизне-
са «ИнертГаз Медикал» Сергей Пота-
пов. — Результат такой терапии в том, 
что время пребывания пациента в па-
лате интенсивной терапии сокраща-
ется в 1,5–2 раза.

В комплект аппарату разработан 
и препарат — смесь газов в определён-
ных пропорциях, уточнили в пресс-
службе НТИ. Смесь называется 
«Гелиокс 30»: соотношение гелия к кис-
лороду составляет 30 на 70%. Препарат 
уже испытали в нескольких больни-
цах, НИИ пульмонологии, госпитале 
им. Н.Н. Бурденко, Военно-медицин-
ской академии в Санкт-Петербурге, 
некоторых медучреждениях Красно-
дара и Коми.

�� ЧЕМ МЕНЬШЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ

Из 60 человек, которые получали ин-
галяции гелиево-кислородной смесью, 
только один попал на ИВЛ, летальных 
случаев не было, рассказали «Извести-
ям» в областной больнице подмосков-
ного Пушкино.

— Смесь газов мы давали только тем 
людям, которых по медицинским по-
казаниям госпитализировали в реа-
нимацию, то есть в довольно тяжёлом 
состоянии, — рассказал главный врач 

Московской областной больницы име-
ни профессора В.Н. Розанова Влади-
мир Мануйлов. — Срок пребывания 
пациентов в реанимации стал меньше 
на 4–5 дней, при том что обычно этот 
период составляет 10–12 дней. Сокра-
щается и общее время, которое чело-
век проводит на больничной койке.

Уже в первые дни терапии смесью 
гелия и кислорода показатели газо-
обмена после ингаляции становились 

близки к нормальным, отметил глав-
врач. Это говорит о том, что организм 
не испытывал недостатка в кислоро-
де и у него сохранялись силы для бо-
лее быстрого выздоровления.

— Все современные протоколы и ре-
комендации по лечению направлены 
на сокращение пребывания в отделе-
нии реанимации и интенсивной тера-
пии, — сообщил интенсивный терапевт 
кардиохирургической реанимации 
Российского научного центра хирур-
гии имени академика Б.В. Петровского 
Роман Комнов. — Чем раньше пациент 
перейдёт на самостоятельное дыхание, 
тем лучше. Сокращение пребывания 
пациента в палате интенсивной тера-
пии положительно сказывается на его 
дальнейшем выздоровлении.

Таким образом, применение гелия 
экономит не только расход кислорода, 
но и коечные места и деньги системы 
здравоохранения. По словам Романа 
Комнова, в государственных клини-
ках пребывание пациента в палате ин-
тенсивной терапии обходится в сумму 
от 30 тыс. до 100 тыс. рублей. В частных 
клиниках сумма может доходить до не-
скольких тысяч евро в сутки.

Хотя оценить потенциальную эко-
номию довольно трудно — с учётом 
числа больных счёт может пойти 
на сотни миллионов рублей, оценил 
эксперт.

�� БОЛЬНАЯ РАЗНИЦА

Смешивать гелий с кислородом для по-
вышения сатурации у пациентов приду-
мали именно в России. За рубежом ис-
следования не показали существенной 
разницы между применением только 
кислорода и смеси газов. Однако ино-
странные учёные не пробовали подогре-
вать препарат, отметил Сергей Потапов.

— Гелий принципиально меняет свой-
ства воздушной смеси, в том числе свой-
ства по доставке теплоты, — пояснил 
представитель компании-разработчи-
ка. — Лечение пневмоний, в том числе вы-
званных коронавирусом, невозможно 
без значительного подогревания смеси. 
Сама по себе она доходит до всех отде-
лов бронхолёгочного дерева, куда обыч-
ный воздух не попадает. Однако если эту 
смесь ещё и подогреть, за счёт передава-
емого тепла повысится микроциркуля-
ция в альвеолах лёгких.

Если же гелий не подогреть, сосуды 
сузятся от холода, и это снизит полезный 
эффект от доставки кислорода.

— В основе поражающего действия 
SARS-CoV-2 — поражение стенок альве-
ол, из которых состоят лёгкие, — добавил 
Владимир Мануйлов. — Основная функ-
ция альвеол, в стенках которых прохо-
дят сосуды, — осуществлять газообмен 
в циркулирующей по ним крови. Углекис-
лый газ должен покидать кровеносные 

сосуды, а кислород — входить в них. Ви-
рус поражает в основном клетки, из кото-
рых состоят альвеолы и стенки сосудов, 
поэтому процесс газообмена нарушает-
ся. В итоге все органы испытывают недо-
статок кислорода. Поэтому применение 
смеси гелия и кислорода в качестве до-
полнительной терапии позволяет намно-
го быстрее восстанавливать газообмен.

В России уже существует аппарат 
для лечения смесью гелия и кислорода — 
«Ингалит». Он стоит 750 тыс. рублей, про-
изводитель выпускает 10–20 приборов 
в месяц. Аппарат можно одновременно 
использовать для двух пациентов.

Новый прибор стоит 400 тыс. рублей, 
разработчик говорит, что способен про-
изводить 50 экземпляров в месяц. К нача-
лу 2021 года компания планирует запу-
стить производственную линию и делать 
не менее сотни аппаратов в месяц, сооб-
щили в пресс-службе НТИ. Одного изде-
лия хватит на обеспечение дыхательной 
смесью десятка человек, добавили там.

Новый аппарат планируют зареги-
стрировать до конца года. Тогда этот 
метод смогут использовать все больни-
цы страны.

В конце октября глава Минпромторга 
России Денис Мантуров заявил о слож-
ностях с обеспечением медицинским 
кислородом в 20 регионах. С учётом ро-
ста числа больных COVID-19 газ расходу-
ется очень интенсивно.

Компании, навязываю-
щие дополнительные 
опции, нарушают права 
потребителей и обяза-
ны возместить клиенту 
убытки от приобрете-
ния таких услуг

Гелий экономит не толь-
ко расход кислорода, 
но и коечные места, 
и деньги системы 
здравоохранения
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«С удовольствием снялся бы  
в продолжении “Ментов”»
Актёр Евгений Дятлов — о любви к фильмам про оперов, центропупизме  
и алкогольной зависимости

Наталья Васильева 

В тяжёлые времена надо задумы
ваться о серьёзных вещах, право 

на жизнь имеет даже пятидесятое по
вторение старых сериалов, а чтобы 
не заболеть, надо обливаться холод
ной водой, считает актёр Евгений Дят
лов. Об этом он рассказал в интервью 
«Известиям» после выхода в прокат кар
тины Вадима Шмелёва 
«Подольские курсан
ты», где сыграл одну 
из главных ролей. 
По итогам первого 
уикенда фильм со
брал более 36 млн, 
обогнав другие оте
чественные но
винки.

Евгений Валерьевич, сложно было сыг
рать полковника Ивана Стрельбицко
го — человека, который вынужден при
нимать непростые решения?

Не могу сказать, что это роль на со
противление, но и лёгкой её не назо
вёшь. Я много работал над поиском 
характера своего героя. Иван Стрель
бицкий — реальная фигура, что дало 
мне возможность соприкоснуться 
с историческим материалом, собрать 
данные о его жизни, о его роли в защи
те Ильинского рубежа. Это мне очень 
помогло. А ещё помогли мои собствен
ные воспоминания из детства, когда 
меня окружали взрослые, которые 
участвовали в событиях Великой Оте
чественной войны — и в боях, и в тылу, 
и на передовой.

Когда смотрю военные фильмы, не
вольно задаюсь вопросом: а как бы 

я поступила в таких сложных об
стоятельствах? Работая над ролью, 
вы проводили подобную сравни
тельную параллель?

Конечно. Но ответить на подоб
ные вопросы однозначно не могу, 
потому что во многих жизненных 
обстоятельствах я попросту не на
ходился. Вместе с тем могу ска
зать, что в какихто ситуациях 
я проявлял отвагу, в какихто — 
авантюризм, а порой и трусость. 
Мы не знаем, как поведём себя 
в сложный момент. Человек мо
жет разглагольствовать, пода
вать себя прямым, как рельса, 
а когда чтото происходит на са
мом деле, вести себя совершен
но иначе.

Недавно видел картинку вре
мён Великой Отечественной. 

Точно не вспомню званий в не
мецком подводном флоте, но, 
помоему, там есть мичма
ны какогото ранга. Так вот, 
была информация от амери
канцев, что один немецкий 
мичман строго запрещал 
подчинённым просить вра
га о помощи, если их подлод
ку подобьют. В итоге, когда 

их подводную лодку пото
пили, экипаж смог эвакуироваться. 
На фотографии, о которой я рассказы

ваю, именно этот мичман в надувном 
жилете просит помощи у врагов — 

американцев, а они его снима
ют на плёнку. Он был та

ким крутым рыцарем, 
а по факту первый 

же сдался.

Под угрозой смерти с людьми раз
ные метаморфозы могут происходить. 
Но дай Бог, чтобы чтото человеческое 
в конце оставалось.

В прошлые выходные в кинотеатрах 
был всплеск зрительской активности — 
все пошли на весёленькую голливуд
скую сказку «Ведьмы». Но «Подольские 
курсанты» — фильм тяжёлый. В нём, как 
и повсеместно вокруг нас сегодня, уми
рают люди. Думаете, зритель морально 
готов к такому зрелищу в это и без того 
непростое время?

В том, что кинотеатры сегодня 
ориентируются только на развле
чение, таится тревога. Но даже если 
ктото вдруг купит билет на «Подоль
ских курсантов» ради развлечения, 

оно для него очень быстро закончит
ся, потому что зритель невольно нач
нёт думать о человеческих ценностях. 
Лично для меня просмотр таких кар
тин — возможность остановить бег, 
своё бытовое мышление и подумать 
о какихто больших вещах.

У вас есть сегодня моральный ресурс 
на такие сложные вещи?

Конечно. Чем суровее ситуация, 
тем легче почувствовать в себе ка
кието глубины, увидеть закоулки 
души, которые в сытое, благополучное 
и развесёлое время тебе не открыва
ются, потому что ты, как тюлень на бе
регу, лежишь себе и почёсываешься. 
Мне кажется, сейчас самое время по
беседовать с самим собой на темы: кто 
я, что я, зачем я родился на этой земле, 
кто вокруг меня, куда мы идём?

Вы, судя по всему, с собой уже побесе
довали. Нашли ответы?

Если бы ответил, наверное, лежал 
бы уже под могильной плитой. Жизнь 
состоит из этих вопросов, они нужны 

всегда. Если ты однажды на них отве
тил, вовсе не значит, что дальше побе
жишь быстрее ветра. В нашей жизни 
происходят очень разные процессы, 
продиктованные то одним целеполага
нием, то другим. В связи с тем что этот 
спор между источниками мотивации 
происходит постоянно, на некоторые 
вопросы сначала отвечаешь так, но по
том возвращаешься к ним и уже даёшь 
совершенно другой ответ. И так всю 
жизнь. Для этого, кстати, и существует 
то, что мы называем искусством: не да
вать людям заснуть.

Для меня ценно увидеть человека 
и в себе, и в другом. Но это не всегда 
получается.

Почему?
Очень много эгоизма, потребитель

ства, эгоцентризма, центропупизма. 
По крайней мере я это отлавливаю 
в себе. В этом мне помогают окружа
ющий мир, умные сердечные люди, ко
торые есть в литературе, в фильмах, 
в соцсетях.

Вы всегда с теплотой отзываетесь о сво
ём участии в сериалах «Улицы разби
тых фонарей» и «Менты». Если бы вам 
предложили сняться в продолжении 
какогото из них, согласились бы?

В любом проекте для меня важны 
литературная основа, режиссёр, ко
торый за это берётся, понимание, для 
чего он это делает, что хочет сказать 
людям. Если всё это внятно, понятно 
и объёмно, то есть я могу найти в этом 
интерес для себя как для личности, ко
нечно, соглашусь.

Если бы совпали все факторы, 
с удовольствием снялся бы в продол
жении и «Улиц разбитых фонарей», 
и «Ментов». Понимаете, когда вы чи
таете книгу, вам совершенно неваж
но, на какую она тему — про токарей, 
про экзорцистов, про ассенизаторов. 
Вы начинаете вибрировать, если ав
тор талантлив. Поэтому пусть будет 
хоть пятидесятое повторение «Улиц 
разбитых фонарей», я буду его читать. 
И если после прочтения нескольких 
фраз у меня в груди закрутится колё
сико, всё — я соглашусь.

Культура

Там «Ведьма» правит бал
Киносказка Земекиса сохранила лидерство

Сергей Зданович

Н адежды прокатчиков на военный 
блокбастер «Подольские курсанты» 

не оправдались — в минувший уикенд 
число зрителей в кино опять упало ниже 
отметки миллион человек. По данным 
ЕАИС, в эти выходные было продано 
0,9 млн билетов, в прошлые — 1,1 млн. 
Причина в слабом старте отечествен
ных хитов и «ужасах», которые мешали 
друг другу собирать кассу.

�� В БОЙ ИДУТ ОДНИ КУРСАНТЫ

Военная драма «Подольские курсан
ты» относится к разряду фильмов, ко
торые привлекают самую разную 
ауди торию, широко поддерживаются 
телеканалами и активно рекламиру
ются на старте. А здесь ещё и история, 
которую в нашем игровом кино рань
ше подробно не рассказывали: слиш
ком она страшная, как её ни выкручи
вай. Осенью 1941 года немцы рвались 
к Москве, в какойто момент дорога 
к столице оказалась незащищённой — 
танки должны были просто промчаться 
к городу. И тогда им навстречу, главным 
образом на Ильинский рубеж, броси
ли 3500 курсантов подольских воен
ных училищ. Среди них были даже те, 
кто только что окончил 10й класс. Эти 
вчерашние школьники подбили око
ло сотни танков, уничтожили более 
пяти тысяч бойцов врага, но большая 
часть защитников Москвы погибла. 
В живых остались, по разным данным, 
от 500 до 1000 человек.

Об этом подвиге снято несколь
ко документальных фильмов, а боль
шой постановочный проект с участием 
звёзд уровня Сергея Безрукова дол
жен был привлечь не меньшее внима
ние, чем «28 панфиловцев». Они тоже 
вышли в ноябре, в 2016 году, и на стар
товом уикенде в выходные их посещае

мость составляла 40 человек на сеанс. 
Не каждый голливудский блокбастер 
может таким похвастать. У «Курсантов» 
в выходные было в среднем 10 человек, 
а средний показатель с четверга по вос
кресенье — восемь. Поэтому картина 
оказалась на втором месте по сборам, 
уступив «Ведьмам» Земекиса почти дву
кратно, хотя разница в количестве се
ансов у них была менее 3000. Как итог 
у «Ведьм» 64, а у «Курсантов» — 37 млн 
рублей. Возможно, потому, что та воз
растная аудитория, которая могла бы 
пойти на фильм, предпочла остаться 
дома изза повышенных рисков во вре
мя пандемии.

— У всех больших отечественных 
картин наработка чуть ниже голли
вудских хитов, и это абсолютно логич
но, — пояснила «Известиям» президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиня
кова. — Вторая строчка по сборам — до
стойный результат.

�� НЕЖИТЬ ВЕСЁЛАЯ И НЕ ОЧЕНЬ

«Ведьмы», напротив, чувствуют себя 
очень уверенно: по итогам второ
го уикенда у них уже 247 млн рублей, 

а общая наработка, хотя и снизилась 
с 4400 до 3400 рублей на сеанс, всё равно 
остаётся относительно высокой.

— «Ведьмы» — единственный новый 
масштабный блокбастер в сетке пока
зов, — отмечает Зинякова. — Он продол
жает демонстрировать свой потенциал 
и в ближайшее время останется в топе 
зрительских предпочтений. Аудитория 
у фильма весьма дифференцирована, 
это тоже играет в его пользу.

Действительно — это, с одной сто
роны, семейная картина, основанная 
на сказке Роальда Даля. Она рассказы
вает о том, как один американский чер
нокожий мальчик со своими друзья ми 
бросил вызов целой толпе кровожад
ных магических существ. С другой сто
роны, фильм временами становится 
очень страшным — хотя бы за счёт не
вероятного грима Энн Хэтэуэй, в счита
ные секунды из голливудской красави
цы превращающейся в лысого демона 
с пастью и когтями. То есть это почти 
комедийный хоррор, он может заин
тересовать и взрослого зрителя. Иде
альное сочетание для коммерческого 
успеха.

Вообще пугать зрителя в эти выход
ные пытались многие. Вышли «В чужой 
шкуре», «Омен. Наследие» и «Побочный 
эффект», с прошлого уикенда продол
жали работать «Ведьмы», «Игра смерти», 

«Пустошь тьмы и зла» и ремастирован
ная версия «Сияния» Кубрика. В пя
тёрку по сборам удалось прорваться 
и отечественному хоррору «Кольская 
сверхглубокая». Лента на четвёртом ме
сте с 19 млн рублей, пусть даже приём 
у критики был неоднородным: все схо
дятся на том, что чрезвычайная ситуа
ция в советской шахте напоминает ве
сенний «Спутник». Но публика на него 
всё же пошла.

�� ВЕСКИЙ «ДОВОД»

Пока социальная сатира «Глубже!» (поч
ти что наш ответ «Борату») опустилась 
на девятое место, в прокате продолжа
ют хорошо собирать комедии. «Дедуш
ка нелёгкого поведения» на третьем ме
сте с 28 млн рублей, но сборы за один 
сеанс у него выше «ведьминских» почти 
на тысячу рублей на сеанс. На пятом — 
весёлый немецкий мультик «Повели
тель драконов» с результатом 17,4 млн, 
но и там наработка даже чуть выше, чем 
у раскрученных отечественных «Кур
сантов». Стоит отметить, что зритель, 
хотя и сидит на стримингах, пресыщен 
качественным западным продуктом 
и по идее должен был бы соскучить
ся по хорошему российскому кино, 
но этого пока не произошло. В пятёрке 
по сборам два отечественных фильма, 
но цифры у обоих ниже, чем у зарубеж
ных релизов, и касса обеспечивается 
количеством сеансов. А самые высо
кие показатели в десятке — у «Довода» 
Нолана: 5530 рублей после двух с лиш
ним месяцев в прокате.

В ближайший уикенд зритель на
конецто увидит скандальный фильм 
Алексея Учителя «Цой» и не менее скан
дальных «Дорогих товарищей» Конча
ловского. Для семейной аудитории 
выйдет мексиканский мультик «Ака
демия монстров», а поклонники Тома
са Винтерберга и Мадса Миккельсена 
получат горькую трагикомедию «Ещё 
по одной». Но велика вероятность, что 
колдовские чары «Ведьм» опять ока
жутся самыми сильными.

« В ЛЮБОМ ПРО-
ЕКТЕ ДЛЯ МЕНЯ 
ВАЖНА ЛИТЕ-

РАТУРНАЯ ОСНОВА, РЕ-
ЖИССЁР, КОТОРЫЙ ЗА ЭТО 
БЕРЁТСЯ, ПОНИМАНИЕ, 
ДЛЯ ЧЕГО ОН ЭТО ДЕЛА-
ЕТ, ЧТО ХОЧЕТ СКАЗАТЬ 
ЛЮДЯМ
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Те, кто они есть
Топ зарубежных сериалов осени
Сергей Сычёв

Осень2020 выдалась непростой: 
распространение коронавируса, 

новые локдауны в разных странах, вы
боры в США, увеличение безработи
цы — есть от чего приуныть. Поэтому 
сериалы становятся формой терапии, 
а среди самых актуальных трендов — 
научная фантастика, психотриллеры, 
ретрохорроры и рискованнозабори
стые комедии. Но каждое шоу при этом 
сообщает зрителю о главных болевых 
точках современности. «Известия» вы
брали фильмы, у которых это получа
ется лучше всего.

«МЫ ТЕ, КТО МЫ ЕСТЬ» (MORE.TV)

Лука Гуаданьино — режиссёр скан
дального «Назови меня своим именем» 
и ремейка «Суспирии», его новый се
риал по праву претендует на звание 
самого эстетского многосерийного 
фильма осени. Умный, глубокий, ак
туальный — и провокационный, от
кровенный, саднящий. Это история 
маленького американского военного 
городка в Италии. Вавилон в миниа
тюре: тут сталкиваются расы, нацио
нальности, политические и сексуаль
ные пристрастия.

Подростка Фрейзера привезла 
сюда из НьюЙорка мама — её постави
ли командовать гарнизоном, что для 
местных выглядит не менее шокиру
ющим, чем то, что она живёт с другой 
женщиной. Они воспитывают мальчи
ка вместе. Фрейзер одевается в крича
щую одежду, не вынимает наушников 
из ушей и временами ведёт себя как 
юродивый, но на самом деле он просто 
ищет себя, думает, наблюдает. Вни
мательный интроверт, срочно нуж
дающийся в друге, которого он на
ходит в лице Кейтлин, тоже дочери 
военного. Вместе с ватагой ровесни
ков они бездельничают в школе, ва
ляются на пляже, играют в пейнтбол, 
устраивают тайком попойки и случ
ки в доме русского олигарха непода
леку, но самое главное — они взросле
ют. А если точнее — учатся принимать 
решения по поводу собственной жиз
ни и отвечать за них.

«ХОД КОРОЛЕВЫ»  
(«ФЕРЗЕВЫЙ ГАМБИТ», NETFLIX)

Многие критики утверждают, что это 
лучший сериал года, но такова, видно, 
судьба всех проектов Netflix. Они всег
да появляются и подаются настоль
ко неожиданно, что первые восторги 
отличаются неумеренностью. Нужно 
время, чтобы подтвердить или опро
вергнуть мнение журналистов. Впро
чем, если верить собственной стати
стике Netflix, то «Гамбит» сейчас среди 
русскоязычной аудитории сервиса 
на первом месте.

На самом деле перед нами облег
чённая версия набоковской «Защиты 
Лужина», только в феминистическом 
варианте, что автоматически пере
мещает шоу в разряд «повесточных». 
Сирота Элизабет в приюте открыва
ет для себя игру в шахматы, и они так 
захватывают её, что девочка кругло
суточно в своём воображении пробу
ет всевозможные партии, постепен
но становясь гроссмейстером. Тени 
на потолке спальни сами складыва
ются в разлинованное поле с фигура
ми, и те танцуют для неё причудливый 
балет по заведённым полторы тыся
чи лет назад правилам. Героиня ста
новится знаменитостью. Другое дело, 
что, когда Элизабет не играет в шах
маты, она глотает «колёса», и это са
моразрушение неминуемо приведет 
её к трагедии.

«ФАРГО», 4-Й СЕЗОН (MORE.TV)

Для тех, кто постарался ничего за
ранее не знать о четвёртом сезоне 

культового криминального сериа
ла о жителях американской глубин
ки, авторы подготовили забавную об
манку на старте. Они переносят нас 
в середину ХХ века, в КанзасСити, 
штат Миссури и презентуют мест
ную еврейскую мафию. Всё ясно, ду
маем мы. Но появляется ирландская 
мафия и уничтожает еврейскую. А за
тем сама погибает — в столкновении 
с итальянской диаспорой. Каждая вол
на иммигрантов рождает свою пре
ступность, но методы остаются теми 
же. Пока не появляется мафия черно
кожих во главе с Лоем (неузнаваемый 
здесь комик Крис Рок). Тут уже ита
льянцам стоит задуматься, как вы
жить, и основной конфликт сериала 
развернётся как раз между этими дву
мя кланами.

Учитывая большое количество 
героев, экспозиция занимает весь 
первый эпизод, в финале которого 
мы знакомимся с медсестрой Орет
той, наркоманкой, нимфоманкой 
и циничной убийцей. Джесси Бакли 
её играет так здорово, что впору за
быть о суперхите с её участием «Ду
маю, как всё закончить», который по
тряс мир в сентябре. Но интереснее 
всего воспринимать «Фарго» и ме
тафизический хоррор Кауфмана как 
диптих, потому что в обоих случаях 
перед нами блистательный бенефис 
одной актрисы.

«РЭТЧЕД» (NETFLIX)

Приквел «Пролетая над гнездом ку
кушки» Райана Мерфи вышел всего 
через несколько месяцев после пре
мьеры его же скандального и гламур
ного «Голливуда». В обоих случаях 
действие происходит в послевоен
ной Америке, так что впору считать 
это диптихом. Пока в Голливуде мо
лодые и красивые ребята отстаивают 
своё право на самовыражение и бро
сают вызов всей студийной системе, 
гдето на обратной стороне США про
грессивные врачи отдельно взятой ле
чебницы развлекаются лоботомией 
в перерывах между разного рода из
вращениями друг с другом и с паци
ентами.

Сюда приходит работать новая 
медсестра — Милдред Рэтчед, та са
мая, что демонстрировала у Кена Кизи 
торжество неограниченной вла
сти. Пока сестра Рэтчед ещё моло
да, но у неё уже есть много скелетов 
в шкафу, включая братаманьяка, со
держащегося в этой психушке и пре
тендующего на электрический стул. 
Царство террора не началось с её тру
доустройством, но реформы в госпи
тале точно будут.

«ОТЫГРАТЬ НАЗАД» (АМЕДИАТЕКА)

Николь Кидман в сериале от созда
телей «Маленькой большой лжи». 
Как раз сейчас по more.tv вовсю 
идёт «Псих» Фёдора Бондарчука 
об успешном психологе, у которого 
пропала жена. Тем интереснее бу
дет параллельно смотреть на нью
йоркскую психологессу, у которой 
исчез муж. До этого момента Грейс 
(между прочим, так героиню Кид
ман звали в «Догвилле») была увере
на, что у неё в жизни всё в порядке. 
А тут в один день — неизвестно куда 
делся супругонколог и зверски уби
та мать одноклассника сына. И Грейс 
явно чегото недопонимает, потому 
что в школе её просят пока не появ
ляться, словно она вдруг преврати
лась в главную подозреваемую.

Предсказать, что будет дальше 
и всё ли в порядке у Грейс с головой, 
невозможно, но что сразу бросает
ся в глаза — безупречная, хотя и не
сколько однообразная игра Николь 
Кидман, Хью Гранта и Дональда Са
зерленда, роскошные интерьеры и до
рогие наряды героев. Поэтому даже 
когда не волноваться уже не получа
ется, глаз всё равно отдыхает.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Шоу Монро
Как «Химки» обыграли ЦСКА

Тимур Ганеев 

В рамках регулярного чемпионата 
Единой лиги ВТБ «Химки» на своём 

паркете сумели обыграть ЦСКА в «дер-
би Ленинградки» (86:78). Героем мат-
ча стал новичок подмосковного клу-
ба Грег Монро, набравший 28 очков, 
10 подборов, две результативные пе-
редачи и один перехват. Бывший игрок 
«Детройта» и «Милуоки» реализовал 
10 из 17 бросков с игры, 8 из 8 штрафных 
бросков. Также стоит выделить и друго-
го центрового жёлто-синих Джордана 
Мики, забившего два важнейших бро-
ска в заключительной четверти. В со-
ставе армейцев самым результатив-
ным по традиции стал Майк Джеймс 
(20 очков).

Для игравших на старте сезона 
в усечённом составе «Химок» (2 побе-
ды — 4 поражения) с учётом неудач-
ного начала поединок имел важное 
значение ещё и с точки зрения тур-
нирного положения. Перед игрой с ар-
мейцами жёлто-синие выпали из зоны 
плей-офф. Так что подопечные Римаса 
Куртинайтиса вышли на матч с прин-
ципиальным соперником как на по-
следний бой.

Хотя в первой половине мощнее 
выглядели гости. Армейцы созда-
ли себе небольшой задел после трёх 
подряд попаданий Николы Милути-
нова из трёхсекундной зоны под зана-
вес стартовой четверти (16:9). Не зала-
дилась игра у лидера «Химок» Алексея 
Шведа: 0 из 6 с игры, ни одного асси-
ста и 2 потери к большому перерыву. 
У обеих команд не летело из-за дуги 
(3/14 у химчан, 3/10 у армейцев), при 
этом ЦСКА уверенно реализовы-
вал средние броски (13/21, 61%). Вла-
дея игровым и статистическим пре-
имуществом, красно-синие при этом 
не смогли далеко оторваться от про-
тивника. В первой десятиминутке хо-
зяева держались за счёт активности 
Грега Монро и Джордана Мики, в на-
чале второй блеснул Вячеслав Зайцев 
(7 очков подряд). Москвичи несколько 
раз отрывались на 8–9 очков, но «Хим-
ки» за счёт отдельных всплесков ми-

нимизировали урон и имели к переры-
ву лишь «–6» (35:41).

Во второй половине жёлто-синие 
вспомнили, что речь идёт о дерби, 
и за счёт огромного желания не толь-
ко выровняли положение, но и вышли 
вперёд. В эти минуты «Химки» образ-
цово защищались, заставляя соперни-
ка зарываться в позиционном нападе-
нии и совершать броски из тяжёлых 
положений на последних секундах вла-
дения. В нападении же вновь солирова-
ли центровые жёлто-синих. Джордан 

Мики забил две важные «трёхи», а Мон-
ро доминировал под кольцом соперни-
ка, забивая броски на любой вкус. Реа-
билитировался и Алексей Швед. Лидер 
«Химок» умело дирижировал атаками, 
создавая идеальные возможности для 
своих партнёров, а Эррик Макколлум 
второй раз в сезоне примерил на себя 
роль главного снайпера коллектива 
(13 очков за вторую половину).

Завладев преимуществом, «Хим-
ки» сбавили ритм и стали максималь-
но растягивать свои атаки. За полто-
ры минуты до сирены после штрафных 
Уилла Клайберна, у которого игра от-
кровенно не получилась, ЦСКА при-
близился на 5 очков (74:79), но подмо-
сковная команда сохранила контроль. 
Химчане продолжали искать под коль-
цом Монро, а тот раз за разом продол-
жал демонстрировать точность. В этот 
вечер американец был просто неудер-
жим и принёс своей команде очень 
важную победу.

— Очень рад, что выиграли, потому 
что мы победили чемпиона Евролиги 
и Единой лиги ВТБ, — рассказал после 
матча наставник подмосковного клу-
ба Римас Куртинайтис. — Это очень хо-
рошая победа. В данный момент у нас 
много проблем, особенно после всех 
болезней и травм. С ЦСКА мы играли 
так, как и планировали. Сделали всего 
восемь потерь, действовали тактиче-
ски грамотно, загружая наших центро-
вых под кольцом, искали слабые сто-
роны в защите ЦСКА. Стратегически 
всё было правильно, исполнение хоро-
шее, что и привело к итоговому успеху.

Защитник «Химок» Дайрис Бертанс 
считает, что ключом к победе над ЦСКА 
стала хорошая защита.

— Наконец-то мы провели очень 
хорошую игру, — отметил защитник 
сборной Латвии. — Думаю, сегодня 
было совсем неважно всё то, что слу-
чилось раньше, как мы играли до этого 
матча. Это дерби, матч с ЦСКА, против 
которого нужно было играть на пол-
ную. Мы это сделали, особенно во вто-
рой половине. После большого переры-
ва мы стали очень хорошо защищаться, 
было много энергии, и заработало бы-
строе нападение, мы забили много оч-
ков в транзишне. Я бы сказал, что это 
наша игра: агрессивная защита и бы-
строе нападение.

Наставник ЦСКА Димитрис Итудис 
подчеркнул, что после матча у него со-
стоялся серьёзный разговор со свои-
ми подопечными.

— Мы владели преимуществом поч-
ти всю первую половину, но после 
большого перерыва «Химки» были луч-
ше. Сегодня мы не показали свой уро-
вень, и соперник заслуженно победил. 
Поздравляю центрового «Химок» Грега 
Монро с отличной игрой. Что касает-
ся продолжительного собрания после 
матча, то мы серьёзно относимся к сво-
ей работе, поэтому и разговор был се-
рьёзный, — отметил Димитрис Итудис.

Свои следующие матчи в Единой 
лиге команды проведут 22 ноября. 
«Химки» сыграют на выезде с казан-
ским УНИКСом, ЦСКА будет гостить 
у пермской «Пармы».

Ангелы в дерби
Трусова победила Косторную в Казани

Дмитрий Кузнецов 

В торой день на этапе Кубка 
России по фигурному ка-

танию — день развязок. Ин-
триги, лихо закрученные в ко-
роткой программе, должны 
были разрешиться. У женщин по-
сле первого дня с разрывом в 1,3 бал-
ла шли три фигуристки: две звёздные по-
допечные Евгения Плющенко — Алёна 
Косторная (78,15) и Александра Трусо-
ва (77,42) — и ученица Этери Тутберидзе 
Майя Хромых (76,86).

У мужчин главный фаворит Андрей 
Мозалёв был вынужден выбираться 
из подвала турнирной таблицы, куда 
загнал себя своими ошибками. Стар-
товать предстояло с седьмого места, 
и до лидера, нового лица в мужском 
одиночном катании Евгения Семенен-
ко, отставание было 22 балла. Ему в ито-
ге удалось стать вторым, но Семененко 
остался впереди в 7 пунктах.

�� ТРИУМФ С ЗАПАСОМ

Народу в понедельник в «Спорт Са-
рае» (татарское название арены) 
было немного. В этот раз произволь-
ная программа проходила в рабочий 
день — из-за хоккеистов клуба Высшей 
хоккейной лиги «Барс», которые заня-
ли лёд в субботу. На их матч пришли 
320 зрителей. Жаль, что других вариан-
тов разведения давних «врагов» — хок-
кея и фигурного катания — не нашли.

Фигурная публика реагировала го-
рячо. Откровением стало возвраще-
ние Насти Таракановой. Девушка про-
шла через травмы, тяжёлое расставание 
со звёздными тренерами — и Этери Тут-
беридзе, и Евгением Плющенко, этим 
летом тренировалась со сборной по фи-
гурному катанию на роликах, но верну-
лась. Если бы так откаталась, к примеру, 
Евгения Медведева, зал бы стоял не-
сколько минут. Но и Тараканову встре-
тили овацией, а сама она чуть не плака-
ла, уезжая со льда. Ей вопреки запрету 
бросали игрушки, хотя бросали в прин-
ципе всем. Косторную, пожалуй, при-
ветствовали громче всех, но в произ-
вольной ей это не помогло.

Трусо-
ва в произ-
вольной про-
грамме сделала 
т ри че т верн ы х 
и упала ещё с одно-
го. Косторная даже 
не рискнула делать 
тройной аксель — един-
ственный элемент суперс-
ложного уровня в её арсе-
нале. В таких условиях борьба 
была неравной. Александра на-
брала 248,63 бал ла, а Алёна мо-
жет быть довольна, что не уступи-
ла вторую строчку Майе Хромых 
(226,31 против 212,72 балла, притом 
что подопечная Этери Тутберидзе 
упала дважды).

— Я ещё после короткой програм-
мы говорила, что произвольная рас-
ставит всё по своим местам, — сказа-
ла «Известиям» заслуженный тренер 
России Инна Гончаренко. — Потому 
что были разговоры о том, что Хро-
мых незаслуженно низко. Ребята, у нас 
двоеборье. Она очень хорошо высту-
пила в короткой, это был лучший про-
кат из всех. Но есть волшебные слова: 
рейтинг, компоненты, бонусы. Судьи 
сидят у бортика и всё прекрасно видят. 
Поэтому места распределились так. 
Если говорить про Трусову, то она име-
ет такой набор, с которым конкуриро-
вать никто не смог. Косторная должна 
была дать чистый прокат, и она это сде-
лала. Но вращения были нескоростные, 

неуверенные, она может делать их луч-
ше. Видно, что не совсем в форме. Тоже 
объективное второе место. Хромых от-
пустила ситуацию, а могла побороться 
за что-то большее.

�� ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ

Инна Гончаренко, воспитавшая целый 
ряд именитых фи-

гуристов, про-
к о м м е н -
т и р о в а л а 
и отсутствие 
риска со сто-

роны Костор-
ной в произволь-

ной программе.

— Не забывайте, что 
у девочки первый прокат 

в сезоне, — продолжила 
эксперт. — Рисковать надо 

будет на чемпионате Рос-
сии. Это мудрое и обосно-

ванное решение, думаю, в том 
числе и тренерского штаба. 
Меня это не возмутило. Она 

не выползала со льда, замет-
ных провалов у неё не было. 
Но в то же время ощущения зве-
нящего проката не было. Когда 
она ехала в прошлом году «Ан-
гела», короткую программу, 
то слезу вышибало. Сейчас это-
го нет.

Сама Косторная осталась 
довольна своим выступлени-
ем. Это был первый официаль-
ный старт чемпионки Евро-
пы-2020 в этом сезоне. До этого 
Алёна показала только корот-

кую программу на контрольных стар-
тах в Москве в середине сентября.

— 226 баллов для первого старта, 
учитывая то, что я каталась с ошибка-
ми и «померла» в середине, — это очень 
и очень хороший результат, — заявила 
«Известиям» Алёна Косторная. — Есть 
над чем работать, мне страшно поду-
мать, что скажет потом о прокате мой 
хореограф. Конечно, он помогал в до-
работке программы. А обычно мы со-
званивались с Ше-Линн Бурн, в суббо-
ту полтора часа совпадали по графику: 
я брала наушники, ставила телефон, 
и мы работали. Но в целом — главное 
начать. Почему я не прыгала тройной 
аксель? Мы решили — работаем на дол-
гую перспективу, на важные турниры: 
чемпионат Европы, мира или Олимпий-
ские игры.

Сейчас с Трусовой способна бороть-
ся только Анна Щербакова, 

отметила Инна Гонча-
ренко. Хотя и у уче-

н и ц ы Этери 
Ту тбери дзе 
в этом сезоне 
были недо-

чёты. На обо-
их этапах Кубка России у Щербаковой 
были проблемы с каскадом тройной 
лутц — тройной риттбергер: она неуве-
ренно приземлилась с лутца, поэтому 
от риттбергера пришлось отказаться. 
После выступления в Сочи Анна даже 
заплакала после короткой программы, 
но к чемпионату России все фигурист-
ки уже должны подойти в оптималь-
ной форме.

— Щербакова, безусловно, способна 
бороться с Трусовой на чемпионате Рос-
сии, — заключила Инна Гончаренко. — 
Но говорить общо пока рано. За месяц 
может многое измениться, и к лидерам 
могут подобраться новые лица.

Сегодня этап Кубка России в Казани 
продолжится выступлением спортив-
ных пар и танцев. Отметим, что в сто-
лице Татарстана выступают сразу три 
ведущие российские пары — Алексан-
дра Бойкова и Дмитрий Козловский, 
Евгения Тарасова и Владимир Моро-
зов, Анастасия Мишина и Александр 
Галлямов.

«Нам было стыдно,  
что Дацюк быстрее»
Нападающий «Автомобилиста» Алексей Макеев —  
об игре в звене с легендарным хоккеистом  
и лидерстве в споре бомбардиров КХЛ

Алексей Фомин

Во вторник регулярный чемпионат 
КХЛ полноценно возобновляется 

после первой в сезоне паузы на Евро-
тур. Одним из главных событий первых 
двух месяцев турнира стала результа-
тивная игра легендарного нападающе-
го Павла Дацюка. Центрфорвард «Авто-
мобилиста» за 18 игр отдал 15 голевых 
передач и сейчас идёт третьим в споре 
ассистентов, а в таблице бомбардиров 
занимает восьмое место с 20 (5+15) оч-
ками по системе «гол+пас». Ранее олим-
пийский чемпион-2018, чемпион мира-
2012 и двукратный обладатель Кубка 
Стэнли (2002, 2008) по этим показате-
лям вообще лидировал, но из-за трав-
мы он не играл последние две недели 
и пропустил вперёд конкурентов.

Рядом с 42-летним форвардом рас-
крылся и его молодой коллега Алек-
сей Макеев. В межсезонье он вернул-
ся в родной «Автомобилист» после 
семи успешных сезонов в подольском 
«Витязе», где был одним из лидеров 
и даже заслужил вызов в сборную Рос-
сии на прошлогодний Кубок Карьяла. 
Сейчас 28-летний нападающий с 15 го-
лами является лучшим снайпером «ре-
гулярки» и с 26 (15+11) очками — её луч-
шим бомбардиром.

В паузе на Евротур Макеев дал ин-
тервью «Известиям», в котором расска-
зал об игре в связке с Дацюком, жизни 
после возвращения в родной регион 
и своём первом опыте работы с ино-
странным главным тренером — канад-
цем Биллом Питерсом.

Помните, когда в ходе предсезонки ока-
зались в одном звене с Дацюком?

Нас поставили вместе не сра-
зу. Изначально на сборах не было ча-
сти наших тренеров (главный тре-
нер «Автомобилиста» Билл Питерс 
из-за сложностей с авиасообщени-
ем во время пандемии не сумел сразу 
прибыть из Канады в Россию. — «Изве-
стия»). И у меня было другое сочетание. 
Не помню, с кем, но точно без Павла 
Валерьевича. И поставили нас вместе 
буквально через три тренировки по-
сле приезда Питерса. Тогда и появи-
лось наше сочетание с Дацюком и Ана-
толием Голышевым.

Вы назвали Дацюка Павлом Валерье-
вичем. К нему лично тоже обращаетесь 
по имени и отчеству?

Да по-разному, в зависимости 
от того, как складывается ситуация. 
В рабочие моменты так, в других си-
туациях — иначе. Поскольку человек 
уважаемый, часто обращаемся к нему 
официально. В любом случае Дацюк 
мало того что заслуженная личность, 
так ещё и по возрасту старше меня бу-
дет. Не могу его как-то по-другому на-
зывать.

Помните вашу первую совместную тре-
нировку? Какие эмоции испытывали 
от встречи с ним?

Да мы в принципе раньше познако-
мились. Вместе тренировались с ним 
и ещё несколькими ребятами, готови-
лись к началу сборов. И уже когда впер-
вые пересеклись, всё нормально было — 
отлично начали общаться. В принципе 
он человек простой, в его поведении 
не чувствуется того статуса, который 
предполагают завоёванные им титу-
лы. Но мы изначально к нему все отно-

симся с большим уважением, а когда 
видим, как он работает на трениров-
ках и с каким мастерством действу-
ет на льду, ещё больше восхищаемся 
и стараемся соответствовать.

Год назад, когда «Витязь» лидировал 
в регулярном чемпионате КХЛ, ваше 
звено с Александром Сёминым и Ар-
тёмом Швецом-Роговым было одним 
из лучших в лиге. В чём разница между 
игрой с ними и сейчас с Дацюком и Го-
лышевым?

Здесь много разных нюансов. Ос-
новной в том, что Павел Валерьевич 
играет центрального нападающего, 
а Саша Сёмин — крайнего. А поскольку 
они оба имеют колоссальный опыт, ко-
торый сильно больше, чем у их партнё-
ров по тройке, получается, что очень 
большое значение имеет их позиция. 
Отсюда очень много мелочей, в кото-
рых отличаются мои действия в пер-
вом звене «Витязя» прошлой осенью 
и в нынешнем первом звене «Автомо-
билиста».

За счёт чего сохранили свою результа-
тивность после травмы Дацюка, когда 
к вам с Голышевым в центр звена пере-
вели Брукса Мэйсека?

Думаю, это связано с тем, что 
не нужно было делать больших пере-
строений. Да, Павел Валерьевич вы-
был, но из-за этого не пришлось менять 
позицию мне или Толе Голышеву. Про-
сто к нам в центр поставили Брукса, ко-
торый где-то нас дополнил со своей 
стороны. А потеря Дацюка сказалась 

на нас в первую очередь в плане игры 
в большинстве. Мы после его травмы 
в двух-трёх матчах подряд не могли за-
бить при розыгрыше лишнего. Очень 
не хватало нашего капитана при игре 
«5 на 4».

Как между вами, Дацюком и Голыше-
вым распределяется отработка в обо-
роне? Например, при потере шайбы кто 
в первую очередь должен возвращать-
ся в свою зону? Сказывается на этом то, 
что Дацюк в силу возраста уже не так 
быстр?

Если вы посмотрите статистику, 
то в первых 15 матчах сезона Павел 
Валерьевич был самым быстрым в на-
шей тройке. Нам с Голышевым даже 
где-то по-хоккейному было смешно 
и стыдно (смеётся). Мне 28 лет, Толе — 
25, а Дацюку — 42. И он быстрее нас 
двигается и всё делает. Мы даже вме-
сте шутили, что у него свой особен-
ный чип находится в майке, который 
всё отслеживает и по-своему заме-
ряет его скорости. Но на самом деле 
даже невооружённым глазом было 
видно, как он быстро двигается, как 
здорово готов. Что касается отработ-
ки в обороне, то я не сказал бы, что 
кто-то в нашем звене делает это мень-
ше, а кто-то больше. Кто первый успе-
вает вернуться в свою зону, тот и отра-
батывает. Всё зависит от конкретной 
игровой ситуации.

Во второй половине 
жёлто-синие вспом-
нили, что речь идёт 
о дерби и за счёт огром-
ного желания не только 
выровняли положение, 
но и вышли вперёд
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